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Michelle Bachelet no piensa 
en forzar su reelección, pese a 
gozar del 75% de popularidad. 
La semblanza de una líder que 
enorgullece a Chile.  Pág. 18

Amalaya una Bachelet

El 16 de noviembre arranca en 
Santa Cruz la Semana Mundial 
del Emprendimiento. Seis mu-
jeres serán declaradas embaja-
doras por sus logros. Pág. 12

Emprendedores, de fiesta

El drama de un padre alimenta 
un debate sobre la justicia, su 
ineficiencia y la sed de hacerla 
por mano propia. Chino Caero 
se encarga del tema.  Pág. 16

Justicia por mano propia

El Palacio 
Quemado 
tendrá que 
esperar...

Germán Antelo pudo ser el único 
candidato cruceño a la Presidencia 
de Bolivia. Pero ni los paceños lo qui-
sieron, ni los cruceños lo creyeron. 
Ahora pelea un escaño en el Senado. 
Desde allí promete construir las ba-
ses de un nuevo liderazgo cruceño 
nacional, hoy en crisis.  Pags. 3-6
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Voz compartida

Periodistas o lacayos

La crisis de 
los cruceños

En momentos de aglomeración 
de trabajo en una redacción, de 
búsqueda desesperada de noticias 
o de confirmación de una noticia 
-cuando se tiene interés en hacer-
lo- el periodista de hoy en día tiene 
a mano Internet, un invento que ha 
dejado atrás al teléfono y no diga-
mos ya a la moto en el aparcamien-
to del periódico o al taxi a la puerta, 
pero al mismo tiempo ha supuesto 
una comodidad añadida que aleja 
al periodista de las fuentes de la in-
formación, es decir, de la calle. Un 
ejército de asesores, portavoces, 
expertos en marketing, mánagers 
y representantes, agrupados en ga-
binetes de prensa y en equipos ase-
sores actúan como verdaderos cor-
tafuegos que controlan, elaboran y 
filtran la información que conviene 
a los intereses de sus representados, 
no a los ciudadanos. Así en lugar de 
política se nos informa de partidis-
mo, en lugar de economía, sólo de 
empresa, en lugar de cultura, espec-
táculo, en lugar de sociedad, sobre 
corazón y en lugar de un telediario 
se nos da una crónica de sucesos.

El panorama del periodismo en la 
actualidad es de crisis, evidentemen-
te, pero no sólo de crisis económica, 
de contracción de la empresas de 
comunicación, de falta de lectores, 
de escasez de fondos y precariedad. 
Sí, todo eso es cierto, pero también 
lo es que hay una crisis de profesio-
nalidad, un alejamiento de la fuente 
de información, que es la sociedad 
misma, un monstruo llamado Inter-
net que nos es extraordinariamente 
útil y extraordinariamente peligro-
so, una falta de ética en el tratamien-
to de la noticia, una confusión entre 
objetividad y subjetividad y una 
utilización de la audiencia como 
coartada.

“La audiencia lo pide”, dicen 
los creadores del rumor, de la te-
lebasura y del sensacionalismo. Y 
de ningún modo, la “audiencia” 
no pide nada, la audiencia es un 
método de cálculo para la venta de 
publicidad, nada más. El ciudada-
no, lo que quiere, por definición, es 
informarse de como va el mundo y 
el periodista no es, ni debe ser, un 
lacayo de políticos o banqueros.

Hay que ser demasiado cínico para negar que hay una profunda crisis en 
la institucionalidad cruceña. Las señales son tan potentes, que hasta un 
sordo puede oírlas y un ciego, verlas. Están marcadas por la evidente 

división de los sectores que hasta hace poco parecían hermanos siameses y que 
hoy ni siquiera intercambian saludos. Ni votos, se puede añadir. Así que el tema 
de fondo ya no es si hay o no crisis, sino cuán profunda es ésta y cuáles son los 
escenarios que plantean sus posibles resoluciones. ¿Habrá que prepararse para 
declaratorias de guerras, de quiebras o de recambios profundos? ¿O quizás la 
crisis abone el camino hacia una irreversible trasnformación del modelo institu-
cional y de poder que se consolidó en los últimos treinta años?

Pueden ensayarse muchas respuestas, unas más osadas que otras, pero 
ninguna de ellas llenará el vacío que provoca esta crisis institucional y de lide-
razgo cruceño, como sí puede hacerlo el plantear un reto que debería emerger 
desde los sectores intelectuales, también cruceños, críticos mordaces del mo-
delo que hoy hace aguas. El reto no es otro que el de transformar esta crisis en 
una gran oportunidad para iniciar el proceso de cambio que tantos discursos 
alimentó en tertulias de café y ensayos académicos. Un proceso que pasa, ne-
cesariamente, por una profunda catarsis a la que muchos cruceños no estarán 
dispuestos a someterse, conscientes que con ella perderán privilegios.

Pero eso es ya harina de otro costal... o al menos, debería serlo. Lo 
que no pueden hacer esas generaciones cruceñas, reconocidas por sus 
críticas al modelo corporativo de liderzago vigente hasta hoy, es des-
aprovechar la oportunidad histórica que ofrece este momento crítico 
para renovar esquemas obsoletos cuya persistencia (y resistencia a los 
cambios vertiginosos registrados en el país y en el mundo) amenaza 
echar por tierra el prometedor presente que tiene Santa Cruz como líder 
de un proceso innovador que puede llevar a Bolivia al sitial que merece 
en el concierto regional y mundial.

Por eso reiteramos lo que en una oportunidad sostuvimos ante las 
interrogantes del director de Radio Fides, que se mostraba preocupado 
por los vaivenes de los líderes cruceños que parecían péndulos, de un 
lado al otro, sin una base sólida. Lejos de compartir esa preocupación, 
aplaudimos lo que está sucediendo en Santa Cruz, con crisis de lideraz-
go incluida, porque es señal de que en este departamento, a diferencia 
de lo que ocurre en otras regiones del país, hay procesos de cambio que 
siguen activos y con perspectivas de consolidar transformaciones mu-
cho más significativas que las que suelen alentar desde la centralidad del 
poder los gobiernos de turno.

Así que la cuestión de fondo ahora en Santa Cruz ya no es tanto si 
hay o no crisis de liderazgos y de institucionalidad, sino cuán capaces 
son los propios cruceños de volver a hacer de la crisis una oportunidad 
de crecimiento. Un reto que deberían estar asumiendo ya nomás esas 
generaciones críticas, viejas o jóvenes, antes de que la posta vuelva a 
ser tomada por las castas de siempre, hoy moribundas pero no muertas. 
Unas castas que han demostrado no sólo incapacidad para abrir espacios 
de libertad y caminos hacia la autodeterminación de sus propios pue-
blos, sino también falta de escrúpulos, ya que no dudan en transar con 
sus enemigos a la hora de salvar sus negocios e intereses.

EDITORIAL

“La cuestión de fondo ahora en Santa Cruz ya 
no es tanto si hay o no crisis de liderazgos y 
de institucionalidad, sino cuán capaces son los 
propios cruceños de volver a hacer de esta nue-
va crisis otra oportunidad de crecimiento.”
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ESTADO DE DERECHO

Carlos Dabdoub
Ex presidente 

del Comité 
pro Santa Cruz

Juego de refranes 
Los entretelones de la disputa electoral abierta con miras a los comicios generales de di-

ciembre dan pie a lecturas críticas e ironías que hoy poco reflejan los medios de comu-
nicación. Es que para muchos, la cuestión no está como para reír. La crisis, menos.

Cuando dijimos que había llegado el momento 
de la autonomía, jamás pensamos que esta gran 
reforma sólo buscaba gobiernos subnacionales 

electos, eficientes y honestos. Entendiendo que Santa 
Cruz exige como nunca un remezón en la red de organi-
zaciones de la sociedad civil, desde mucho tiempo atrás 
insistimos en la reforma de la institucionalidad cruceña 
como parte sustantiva de lo que llamamos ‘la revolución 
del patujú’. No se trata de promover simples maquillajes 
en su organización, sino hacer de ella un símbolo de mo-
dernidad y participación, tanto en términos gerenciales 
como en liderazgos genuinos, sin padrinazgos artificiosos 
hasta a veces poco diáfanos, conformando además flujos 
organizacionales dinámicos y más democráticos, termi-
nando con el conservadurismo del siglo pasado, dirigido 
en muchos casos al servicio personal o de algunas élites.

No cabe duda que el formato institucional y la tipo-
logía de líderes en los últimos 20 años cumplió su ciclo. 
Con sus luces o sombras, Santa Cruz fue conducida a lo 
que es hoy, un departamento autónomo y motor del desa-
rrollo boliviano, gracias al modelo cruceño económico, 
productivo y social exitoso. Bien por lo hecho. Sin em-
bargo, el siglo 21 exige otro arquetipo dirigencial frente 
al vacío dejado en muchos casos por la élite actual. Dicho 
espacio en la sociedad civil debe ser renovado por nue-
vos líderes, que tendrán que surgir de profesionales, di-
rigentes e intelectuales independientes de la clase media 
y popular. Se trata de confiar la conducción institucional 

en personas con buena formación académica, vocación 
de servicio, sin ambición personal o compromisos con 
grupos de poder; ya pagamos caro las veces cuando los 
intereses particulares primaron sobre los regionales y fue 
entonces cuando los cruceños perdimos momentánea-
mente la brújula de nuestro derrotero. 

En conclusión, estoy convencido cuando digo que 
llegó la hora de la llamada ‘reforma institucional’. El 
riesgo de no hacerlo será el surgimiento de un caudi-
llismo local de tinte populista que, basando su discurso 
demagógico en ideas fundamentalistas o liberadoras, 
emerja con un nuevo paradigma de liderazgo, prego-
nando la defensa de nuestros derechos y el proceso de 
cambio, aunque sus pretensiones seguramente serán di-
ferentes, como actualmente sucede a nivel nacional.

Si de verdad queremos conmemorar un nuevo ani-
versario del Comité pro Santa Cruz, el ‘gobierno mo-
ral’ de los cruceños, replanteo cambiar sus estatutos; 
abrirlos a grupos sociales emergentes, amputar las 
muletillas del ‘prorroguismo’ en todos sus ámbitos, 
ampliando la presencia dirigencial municipal y provin-
cial, entre otras iniciativas que surjan del debate amplio 
e irrestricto. Entonces, los cruceños de estos tiempos 
serán reconocidos por haber enfrentado el proceso de 
cambio de nuestra sociedad sin temores ni complejos, 
igual como nuestros ancestros lo hicieron hace 50 
años, al decidir también transformar Santa Cruz para 
convertirla en la esperanza y el motor de Bolivia.

Uno puede jugar a describir la 
coyuntura actual a punta de 
refranes. En el caso de la dis-

puta política que libran el MAS des-
de el Gobierno central y las fuerzas 
opositoras regionales, que por ahora 
no son tantas, podríamos comenzar 
recordando el refrán que dice “en río 
revuelto, ganancia de pescadoresˮ. 
Porque no hay duda, al menos por 
ahora: el MAS sigue cosechando 
ganancias a pesar de sus desaciertos 
gubernamentales y de sus inconduc-
tas políticas. En contraste, al hablar de 
lo que hasta hace poco también era el 
principal frente opositor, la institucio-
nalidad cruceña representada por sus 
fuerzas políticas, cívicas y empresa-
riales, el refrán ideal sería “sobre llo-
vido, mojado .ˮ Es que a la crisis que 
arrastra desde la desmovilización de 
sus fuerzas autonómicas, se suma 
ahora otra provocada por la división 
interna que impidió a esa institucio-
nalidad enfrentar en bloque las elec-
ciones generales de diciembre. 

Los refranes también pueden ser 
útiles al momento de describir las de-
serciones y transfugios que se están 
haciendo públicos en Tarija, en Pan-
do, en Chuquisaca, en Cochabamba... 
y todos ellos alentados por la ambi-
ción de asegurarse viejos privilegios 
o ganar otros nuevos a partir de di-
ciembre, cuando sin duda habrá cam-
bios en la configuración del escenario 
político. A eso se reduce hoy la pugna 
electoral, a un juego de refranes que 
va a tono con el juego de poder políti-
co y económico que está marcando la 
agenda en la disputa política, una de 
las más pobres en los casi treinta años 
de democracia a decir de analistas y 
desencatados con un proceso que pro-
mete ser más violento, más confron-
tacional y menos propositivo que los 
que lo antecedieron.

De hecho, no hay debate libre de 
ideas que puedan ser considerados 
de calidad. De calidad desde la pers-
pectiva ciudadana, por supuesto, ya 
que en algunos medios abundan las 
propuestas de discusión entre candi-
datos y militantes de las fuerzas que 
disputarán los casi cinco millones de 
votos habilitados para los comicios 
de diciembre. Los críticos apuntan 
incluso a las propagandas políticas 
de los siete frentes en pugna, aunque 
de éstos, sólo cuatro tienen mucha o 
alguna presencia en los medios de 
comunicación y en las calles, gracias 

Llegó la hora de la renovación 
institucional cruceña

a sus campañas propagandísticas. Y 
ya se sabe, la propaganda aguanta to-
do. Y distorsiona, habrá que recordar. 
Una distorsión que impide preparar a 
los electores para un voto de verdad 
consciente y racional.

No sólo los electores estarán con-
fundidos en diciembre, al momento 
de enfrentar las urnas. También lo 
están los candidatos que pugnan 
por algún cargo electivo. Muchos 
de ellos no saben siquiera defender 
los programas de gobierno que res-
paldan sus organizaciones políticas, 
ni conocen cuáles son los otros can-
didatos que lo acompañarán en sus 
frentes electorales. Las falencias 
quedan explícitas en sus recorridos 
callejeros, pero también en algunos 
programas políticos abiertos en los 

medios de comunicación, donde 
prevale más el espectáculo con tono 
incluso circense, que el trabajo pe-
riodístico para mostrar al candidato 
y a las políticas que defiende.

El desconcierto es de tal magnitud 
en el escenario nacional y departa-
mental, que muchos líderes han sub-
estimado el debate a propósito de lo 
que está en juego en las elecciones 
generales de diciembre, sobrepo-
niendo otro que sólo debería estar 
abierto a partir de 2010: el de las 
posibles candidaturas y planes con 
miras a las elecciones departamen-
tales y municipales convocadas para 
abril del próximo año, en las que se 
elegirán gobernadores, asambleístas, 
concejales y alcaldes municipales.

A estos adelantados habrá que 

identificarlos con otro refrán que re-
za “no por mucho madrugar, amane-
ce más temprano .ˮ Aunque ellos pue-
dan retrucar de inmediato “a palabras 
necias, oídos sordos ,ˮ y otros puedan 
argumentar con un “más vale pájaro 
en mano, que cien volando .ˮ 

Más allá de los refranes e ironía 
aparte, lo que no se puede dejar de 
lado es que la actual coyuntura está 
marcada también por una profunda 
crisis en los liderazgos nacionales y 
departamentales, entre las que destaca 
la crisis que enfrenta la llamada insti-
tucionalidad cruceña, con desbande 
de militantes, transfugio de sus fuer-
zas de choque hacia el oficialismo y 
una fractura interna cuyos efectos se 
desconocen, como lo anticipa Carlos  
Dabdoub en la nota de arriba.
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ESTADO DE DERECHO

Maggy 
Talavera

Periodista

 Entrevista 

Pudo ser candidato presidencial 
y no lo fue, pese a que tenía 
partido político, el MNR, es-

tructura y cuadros para enfrentar una 
dura campaña electoral. ¿Qué fue lo 
que le faltó a Germán Antelo Vaca 
para lograr ese propósito? A la luz de 
los resultados, él mismo asegura que 
no le faltó nada y que su candidatura 
se frustró por un factor inadmisible 
en tiempos de inclusión y apertu-
ras: su condición de cruceño. Sí, así 
como lo lee: por ser nacido y activo 
ciudadano en Santa Cruz, Antelo fue 
forzado a renunciar a su postulación 
presidencial y tuvo que contentarse 
con una candidatura a primer sena-
dor por el Plan Progreso para Boli-
via-Convergencia Nacional (PPB-
CN) que postula al binomio Manfred 
Reyes Villa y Leopoldo Fernández.

La declinación de la candidatura 
presidencial de Antelo, sin embargo, 
no fue sólo porque las elites paceñas 
le cerraron el paso de manera direc-
ta y abierta. También obedeció a la 
falta de apoyo de las propias elites 
cruceñas, de las que Antelo hace 
parte, que le negaron públicamen-
te su adhesión, como fue el caso de 
Oscar Ortiz, o guardaron un silencio 
desconcertante, como el sentido en 
Rubén Costas, que dejó en evidencia 
la fractura profunda al interior de la 
institucionalidad cruceña. Una frac-
tura que se consolidó con la decisión 
de Ortiz y Costas de respaldar la pos-
tulación de Samuel Doria Medina 
por Unidad Nacional, dejando solo a 
Antelo en su decisión de aceptar ser 
candidato a senador por Santa Cruz 
en la plancha de la alianza PPB-CN.

El problema de fondo, sin em-
bargo, no es la frustrada candidatura 
presidencial de un cruceño, sino el 
fracaso de las fuerzas opositoras al 
MAS que no lograron articular un 
frente amplio y único, a sabiendas 
de que sus chances de frenar el pa-
so arrollador del partido oficialista 
(ni siquiera se habla de ganar, solo 
de frenar) eran nulas. Sobre estos y 
otros temas habló Antelo en una en-
trevista hecha hace una semana en su 
oficina de campaña.

Germán Antelo: “Falta más y 
verdadero amor a la patriaˮ

El candidato a senador por PPB-CN habla no sólo de su postulación, de la propuesta 
que defiende su binomio Reyes Villa-Fernández, sino también del terreno perdido 
en la lucha autonómica, de los errores del liderazgo cruceño y de los nuevos retos.

¿Por qué fracasó el frente am-
plio propuesto desde la oposición?

Creo que el problema central está 
en la falta de visión para construir 
un instrumento político desde las 
regiones donde la oposición al MAS 
es fuerte. Tal vez influyó el rechazo 
que había a los partidos políticos, la 
creencia de que no funcionaría ese 
nuevo instrumento político. Y eso, 
para mí, fue un gran error, porque 
entonces era necesario, y sigue sién-
dolo, tener un instrumento que nos 
uniera a todos. Pero un instrumento 
abierto, incluyente, moderno, parti-
cipativo y que valore la meritocracia, 
la alternabilidad, que tenga visión 
regional y nacional, con liderazgos 
que asuman esa visión, pensando en 
grande. No lo hicimos. Quedamos 
rezagados, pensando en la motito en 
vez de pensar en un trailer que hu-
biera sido capaz de contener a todos, 
y de abrir caminos con una visión a 
largo plazo.

¿Por qué no fue posible? En su 
momento, eran seis departamen-
tos, con prefecturas y comités cívi-
cos, aparentemente en ese afán...

Muchos de los problemas surgen 
porque se construyen estructuras 
sobre la base del interés personal o 
sectorial, uniendo un montón de li-
derazgos de manera coyuntural para 
frenar a otro, pero sin pensar en lo na-
cional, en un proyecto a largo plazo. 
Seguimos haciéndolo así y por eso 
vamos de tumbo en tumbo, repitien-
do lo que hacen los cocaleros, por 
ejemplo, a los que tanto criticamos: 
una lucha por intereses sectoriales, 
que impiden hasta ahora consolidar 

un partido de verdad nacional. Es 
posible que se esté gestando, tal vez 
no como un partido único centraliza-
do, sino con fuerzas regionales que 
luego tendrán que confederarse. Es 
lo único que puede acabar con este 
momento de inanición.

En todo caso, es un fracaso que 
no puede ser atribuido a la presión 
del MAS, sino a fallas internas de 
unos liderazgos regionales a los 
que les faltó visión política. En el 
caso del liderzago de Santa Cruz, 
que era la principal fueza oposito-
ra, ¿qué falló?

A ver… en enero de 2006, más de 
medio millón de personas se movili-
zó en Santa Cruz por una Bolivia au-
tonómica. Era más del 70 por ciento 
de la población cruceña. A esa movi-
lización, de la que emergieron luego 
dos mandatos soberanos a la Consti-
tuyente para que incluya la demanda 
autonómica en la nueva Constitución 
Política del Estado, se sumaron otras 
más hasta llegar al punto cúlmine del 
4 de mayo de 2008, cuando más del 
80 por ciento de la población de to-
do el departamento avaló el Estatuto 
Autonómico, un instrumento nece-
sario para poner en marcha la auto-
nomía departamental. Son fechas 
memorables que marcan un proceso 
que, parece, hemos dejado de lado. 
Aquí es donde veo otro error, o no sé 
cómo llamar al hecho de no haberse 
dejado empujar, como liderazgo, por 
ese ímpetu ciudadano y legítimo que 
quería ¡ya! ser autónomo. No había 
manera de frenar eso. 

Pero se frenó, ¿o no? ¿Por qué?
La verdad es que muchas cosas 

“Me molesta esa visión centralista 
que sigue presente en los liderazgos 
paceños que creen que sólo ellos pue-
den conducir un proceso nacional y 
que me dijeron abiertamente que no 
apoyarían a un candidato cruceño”.

sucedieron entonces, de manera 
precipitada. La gente quería que el 
proceso avance, pero sentía que no 
avanzaba. Comenzó entonces a dar-
se un tipo de presión, que derivó en 
la toma de instituciones del Estado 
(en la capital cruceña, primero, lue-
go en los otros departamentos autó-
nomos). No justifico la toma de ins-
tituciones, ojo, sólo trato de analizar 
qué pasó… la gente sentía que esas 
instituciones eran nuestras, había-
mos ganado un proceso de manera 
legítima y legal. La gente ya no que-
ría más cabildos ni más votaciones. 
En ese momento debió haber mejor 
orientación de los liderazgos, para 
evitar que hayan desmanes en la to-
ma de instituciones.

¿No cree que los desmanes fue-
ron provocados por infiltrados del 
MAS? Los que actuaron entonces 
en los desmanes denunciados, con 
el ropaje de cívicos y autonomis-
tas, son hoy aliados del MAS...

Estoy convencido que hubo infil-
trados del MAS. Lo que sucedió no 
fue al azar, los responsables de los 
desmanes estaban jugando a apro-
vechar el interés legítimo de la gente 
en manejar sus propias instituciones. 
Pero faltó conducción de parte de los 
líderes, porque el liderazgo frena, ha-
ce oír su voz. Era importante dejar en 
claro que la autonomía no es prepo-
tencia, ni destrucción de nuestros pa-
peles, de nuestros bienes públicos… 
luego vino la etapa de presión y vio-
lencia de parte de los movimientos 
del MAS en contra de Santa Cruz. 
Creo que ese tipo de presión nunca 
se debe aceptar. Desde el punto de 
vista de liderazgo, uno no puede 
abdicar, rendirse… menos si se sa-
bía que las fuerzas oficialistas no se 
iban a atrever a hacer desmanes en 
Santa Cruz. Era solo poner un millón 
de personas decididas a defender su 
institución, su pueblo, su ciudad. Era 
la historia de un pueblo que se planta 
y no permite desmanes. Hubo plan-
teamientos serios, cabales, de cómo 
mantener la medida, siempre desde 
el punto de vista institucional. Se pu-
do hacer, negociar de igual a igual, 
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estarían aliados en un frente com-
pacto para lidiar con un contrin-
cante poderoso, como es Evo Mo-
rales y el MAS...

Así debería hacer. Yo nunca antes 
estuve en un partido político, pero 
acepté lidiar esta vez porque la idea 
era gestar un frente amplio. No se 
trataba apenas de estar en cancha y 
asegurarse un porcentaje, sino ge-
nerar una alternativa democrática 
que represente a ese gran sector de 
la pblación que no está de acuerdo 
con lo que está sucediendo. El tra-
bajo era convencer, enamorar a la 
gente… así lo planteé. Generar un 
propuesta de un Estado sensible, so-
cialmente responsable, con respues-
tas a los problemas más grandes de 
la gente. Lamentablemente, este tipo 
de discusión programática en base a 
principios no es importante. No es 
motivo de discusión. No son esos los 
motivos que prevalecen. Son otros 
intereses.

¿Cuáles, por ejemplo? ¿Regio-
nales, económicos? ¿Cuáles fue-
ron esos interese que impidieron 
su candidatura presidencial?

Varios análisis apuntaban a que 
sólo un indígena y además de occi-
dente podía disputar con Evo. Nun-
ca estuve de acuerdo con ese criterio, 
porque para mí la gente vale por su 
condición de ciudadano y no por su 
cualidad de colla, camba, menonita, 
indígena o mestizo… no creo que 

ESTADO DE DERECHO

con el respaldo que había de la gente. 
Pero no se hizo nada de lo sugerido. 
Como si nos hubiéramos equivoca-
do, como si hubiéramos cometido el 
peor pecado, las instituciones fueron 
devueltas. Esto dejó un sentimiento 
de frustración en los ciudadanos, que 
sintieron que su lucha fue en vano, y 
significó un retroceso terrible, ade-
más de provocar la desmovilización 
de la gente.

Por lo visto, una sensación que 
persiste hasta hoy, ¿o no?

Cuesta revertir ese sentimiento 
de frustración, de desmovilización. 
Y no he visto intenciones de revertir 
ese sentimiento. Lo digo ahora que 
vuelvo a escuchar a la gente, oigo 
reproches y trato de analizar, de ex-
plicar lo sucedido. Es posible que lo 
que estoy diciendo ahora lleve a ma-
las interpretaciones… pero no me in-
teresa lo que digan, porque creo que 
ha llegado el momento de pensar en 
voz alta. Pensar en lo que sucedió.

Se ha emocionado, ¿por qué? 
¿Le da tristeza hablar de esto?

No, no… estoy nomás pensando. 
Es que hemos luchado tanto, hemos 
construido tanto y hemos perdido 
tanto terreno....

¿Por qué? ¿Será que es como 
suele decir Ángel Sandóval, uno 
de los gestores de Nación Camba, 
que el cruceño no quiere ser libre o 
que claudica por dinero? Aunque 
estos son males universales...

No creo que sea porque alguien se 
haya vendido. La gente tampoco tie-
ne la culpa. Creo que faltó conven-
cimiento y decisión en el liderazgo. 
Estar convencidos de que sí podia-
mos avanzar y que lo que habíamos 
definido y transmitido a la gente, de 
que íbamos a un proceso autonómi-
co, era factible. Teníamos el Estatuto 
legitimado, teníamos leyes para apli-
carlo, pero aunque digan lo contrario, 
no se vio avances. La gente se fue 
desmotivando. Imagino que se fue 
generando una sensación de vacío al 
no hacerse efectivo el Estatuto. Po-
siblemente por temor a una  falta de 
compatiblidad con la Constitución, 
pero pensar así también fue un error, 
porque las cosas no son así. Hay que 
presionar, hacer incidencia, las cosas 
en Bolivia se hacen con la presión de 
la gente. Creo que debimos presio-
nar más, como han hecho en otras 
partes del país, como hicieron los 
indígenas en los años 90, la gente de 
El Alto para conseguir sus objetivos. 
Fue una falla no utilizar la enorme 
fuerza que nos daba el pueblo para 
hacer los cambios que la gente que-
ría que sucedan.

¿Cómo es posible ese desenlace, 
si habían liderazgos con mucho 
en común? Aunque ahora parece 
que no tienen nada en común. Tan 
divididos están, que ni siquiera pu-
dieron articular un frente para las 
elecciones de diciembre. A usted, 
por ejemplo, no lo apoyan. ¿Celos, 

recelos, intereses, qué…?
En 2007 dejé la dirección del Co-

mité pro Santa Cruz. Me alejé del 
manejo del Comité después de va-
rios años como dirigente, y fueron 
otros los actores del proceso. Estuve 
un poco al margen de todo, aunque 
dos meses después de dejar la diri-
gencia cívica asumí la presidencia 
de la CRE. Mucha gente me buscó 
para animarme a que sea candidato a 
alcalde, a prefecto… Es posible que 
eso haya generado celos, es natural, 
porque era posible que me vieran co-
mo competencia. Pero esto no debe-
ría ser un problema y menos un fac-
tor de división, porque cuando uno 
sabe lo que hace y está seguro que 
lo ha hecho bien, no tiene problemas 
de competir, así es en democracia. 
Finalmente uno debe aceptar el ve-
redicto de la gente, que premia o no 
lo que uno ha hecho. Así deberíamos 
asumirlo. Pero parece que ya no se 
está luchando por grandes deman-
das, como el de autonomía, que nos 
permitió elegir a nuestros prefectos. 
El prefecto es producto de esa lucha. 
El problema se plantea cuando la lu-
cha político deja de ser algo imper-
sonal y se vuelve personal.

Cuesta es ganar en cancha…
Así debería ser, porque la cuestión 

de fondo es definir en qué país quere-
mos vivir, no las pugnas personales.

Parece que los líderes regionales 
no lo perciben así. De lo contrario 

ese deba ser el parámetro para defi-
nir una postulación. Hubo la posibi-
lidad que sea (René) Joaquino, luego 
Víctor Hugo Cárdenas… se entendía 
que sólo ellos podían generar unidad. 
Pero el grueso de la oposición alter-
nativa a la visión del gobierno está 
en Santa Cruz, que aporta de entrada 
con 20 por ciento de la votación total. 
Y si a esto se suman otras demandas 
similares en otros departamentos, 
tenemos ya casi 27 por ciento de la 
votación total. Si sumamos además 
Chuquisaca y la al menos la mitad 
de Cochabamba, llegamos casi al 
40 por ciento. Y si a eso aumenta-
mos también un porcentaje de la 
votación de La Paz, superamos ese 
40 por ciento. Estos cálculos fueron 
los que planteamos al defender una 
candidatura desde Santa Cruz, pero 
no los entendieron…

¿No se entendió o no quisie-
ron hacerlo? Reyes Villa y Doria 
Medina, al igua que Joaquino, ya 
habían definido antes que serían 
candidatos presidenciables...

No hubo convencimiento de que 
podía ser cierto. Se creyó nomás que 
no era hora de los cruceños, insisi-
tiendo en el viejo chip que nos vie-
nen metiendo desde hace años. 

Que así lo crean en occidente, 
hasta se puede entender, pero ¿que 
lo asimilen en Santa Cruz?

¡Nosotros no habíamos estado 
convencidos que como cruceños 
podíamos dirigir los destinos del 
país! Yo sí creo que tenemos esa 
capacidad. 

¿Por qué cree que no logró con-
vencer ni a los propios cruceños? 
Hablo de Costas, Ortiz y otros...

Ellos, en todo su derecho, estaban 
convencidos que la alternativa seguía 
viniendo de occidente como cabeza 
de fórmula. A mí me ofrecieron ser 
vicepresidente de varias fórmulas, 
pero no acepté porque la cuestión de 
fondo no era ser candidato por figu-
rar, nada más. Me molestó además 
esa visión centralista que sigue pre-
sente en los liderazgos paceños que 
creen que sólo ellos pueden conducir 
este proceso y que me dijeron abier-
tamente que no apoyarían a ningún 
candidato de Santa Cruz. Esa visión 
mezquina sobre el país sigue vigen-
te. Y es lo que debería acabar, porque 
cualquier boliviano de cualquier par-
te del país tiene ese derecho…

Entonces, ¿por qué aceptó ser 
candidato a Senador del frente de 
Manfred y Leopoldo?

Porque en su momento, cuando 
Leopoldo aparece como candidato a 
vicepresidente, se produce una cas-
cada, una avalancha de adhesiones. 
Pensé que era la oportunidad de ha-
cer ese frente amplio que me animó 
inicialmente a aceptar la postulación 
del MNR. El apoyo que despertó 
en la ciudadanía el frente Manfred-
Leopoldo me hizo repensar en el rol 
que podía jugar desde Santa Cruz, 

Continúa en la siguiente página

A sus 60 años, Germán Antelo enfrenta un reto político que pudo ser compartido 
con sus ex aliados por la autonomía, pero no lo es. Y resulta difícil explicar por qué.
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Loro colla

Negocio redondo
¡Jarajo ché que están pescando bo-

ningo los avivados de la política criolla 
en estos tiempos de río revuelto! No 
hablo de los negocitos o negociangos 
de los bendecidos por el MAS, sino de 
los que hasta hace poco eran oposito-
res y que hoy no dudan en hacer borrón 
y cuenta nueva, con tal de asegurarse 
alguito. ¿Ejemplo? Roberto Ruiz, ex  
cívico tarijeño y hoy aliado del MAS. 
Dizque por 'el cambio'. Que yo sepa, es 
porque quiere asegurarse la candidatu-
ra a gobernador por Tarija. 

Madres, en liquidación
Digo yo, a propósito de las críticas 

hechas a los masistas por aliarse con 
los barras brava que le decían cabrón 
e hijo de puta a su máximo líder, Evo-
Ego. Resulta que no habían sido los 
únicos que venden a su madre por 
el poder. Estoy viendo seguido otros 
casos no sólo en Tarija, sino también 
en Santa Cruz, con empresarios y pro-
fesionales de toda laya que no saben 
qué hacer para congraciarse con el 
MAS, hasta hace poco su mayor ver-
dugo. Todos venden a su madre...

¿Será contagioso?
Hay que poner atención en lo que 

está ocurriendo en la Venezuela de 
Chávez: racionamiento de energía 
y agua, hasta pa' bañarse y defecar. 
¡Nada menos que en el país de los pe-
trodólares, mire usté! ¿Cómo habrá lle-
gado a ese extremo un país que tiene 
recursos millonarios, tantos que los an-
da regalando a los socios de Chávez? 
No vaya a ser que Chávez contagie a 
Evo sus locuras de racionamiento y 
meta a Bolivia el virus de la escasez y 
de las tarjetas de racionamiento, estilo 
Cuba. 'Tamos mal.

El toque de Homero
Gabriela Ichaso lo comentó y yo me 

copio su comentario: ¡por fin alguien le 
puso un poco de buen humor a una pé-
sima campaña electoral! Ese alguien no 
es otro que Homero Carvalho, candidato 
a diputado uninominal de Alianza Social 
por la C52. A su hijo Luis no se le ocurrió 
mejor idea que hacer una viñeta con tres 
Homeros famosos: Homero, poeta griego; 
Homero Simpson, 'personaje del siglo XX'; 
y el propio Homero Carvalho, escritor y 
ahora candidato. Al menos, él se divierte.

Mirá vos...
Gracias a los datos de dos telemaratón 

realizadas en Santa Cruz, primero, y luego 
en La Paz, he podido concluir que la plata 
está ahora más concentrada en la capital 
paceña que en la cruceña... Mientras que 
en Santa Cruz de la Sierra la telemaratón 
recaudó a duras penas unos 800 mil bo-
livianos, la misma actividad replicada en 
La Paz sumó 1,4 millón de bolivianos. Los 
administrará Juan Sin Miedo.

La frase
‘Las imágenes son reales y fueron 

captadas por la propia policía al mo-
mento de realizar el operativo en el hotel 
Las Américasʼ./ Ministro Alfredo Rada

¿Cuál es la diferencia entre lo que ya está en marcha, y que contiene 
la propuesta del MAS, y lo que ustedes defienden como PPB?

Siempre digo que no debería haber mucha diferencia entre los progra-
mas que presenten los diferentes candidatos. Porque si uno prioriza a la 
gente, sus derechos humanos, no habría por qué presentar diferencias, sino 
sólo en la calidad y transparencia de las personas. Por eso cuando se cues-
tionan supuestos plagios de programas, me suena a falso debate. Al final 
de cuentas, en el programa todos quieren generar empleos, infraestructura, 
caminos, salud, educación, más participación de la gente, redistribución de 
los recursos, etc. A mí no me preocupa tanto el detalle de los programas, 
sino más bien si hay o no voluntad real de quienes se postulan de trabajar 
en serio a favor de la gente, no sólo un interés por la toma del poder y su 
usufructo. Esto es lo que le hace daño a los partidos, al país, a la gente. Por 
eso insisto que si bien  los programas son importantes y fundamentales, 
mucho más es la calidad de los candidatos.

¿Será que eso es de interés de la gente? El partido oficialista aventa-
ja con 30 puntos al segundo, que es la alianza PPB-CN. ¿Significa que 
los candidatos masistas son mejores que los de PPB?

Lo que acabo de decir es lo ideal, como debería ser. Pero lamentable-
mente los partidos sostienen sus pugnas en base al prebendalismo, a la 
mentira. Consiguen el voto así y finalmente hacen lo que quieren. Por eso 
insisto en que hay que defender un gobierno facilitador de las acciones del 
ciudadano y no de homogenizar, de imponer su verdad o sus intereses. Hay 
que decir NO al manejo abusivo y hegemónico del poder.

Pero eso le ha dado buenos resultados al MAS...
Puede ser, pero no es la solución definitiva. Lo que ha hecho el partido 

de gobierno es prebendalizar aún más a ciertos sectores de la sociedad y 
ha profundizado la confrontación, llevándola a extremos peligrosos. Hay 
casos como el de India, donde la confrontación y este juego de amigo ver-
sus enemigos provocó una guerra. Ese es un clima que es usado luego para 
asegurarse el voto y para imponer un poder absoluto. Esto es lo que ha 
manejado el gobierno, una confrontación programada. Es un populismo 
prebendalista, clientelista, que puede generar sectores de apoyo y adhesio-
nes, pero de gente que no se mueve por principios, sino por poder.

El programa, ¿vale?para lograr que la votación cruceña 
se vuelque hacia una línea democrá-
tica. Eso se logró, porque después 
se adhirieron Chuquisaca, Tarija… 
nosotros, desde Santa Cruz estamos 
aportando con casi 50 por ciento de 
los votos, aún con las divisiones en 
las candidaturas. Esto es importante. 
Nuestro peso ahora no solo es econó-
mico, sino también democrático.

Usted habla de un efecto casca-
da. Pero también hay otro efecto 
desbande, como la renuncia del 
bloque que representa la chuqui-
saqueña Aideé Nava…

Entiendo que debe haber muchísi-
ma presión. Siempre hay diferencias, 
además, políticas y personales. 

¿Acaso es por candidaturas?
Si, creo que ahí está el problema. 

Lo que estamos apoyando ahora es 
una alternativa frente a la fuerza ofi-
cialista. Pero esto no es la solución 
definitiva de los problemas, sino la 
construcción de una estructura que 
responda la demanda de los bolivia-
nos que quieren un país distinto al 
que le ofrece el MAS.

Pero también hay otro efecto 
desbande, como la renuncia del 
bloque de Aideé Nava…

Entiendo que debe haber muchísi-
ma presión. Siempre hay diferencias, 
además, políticas y personales. 

¿Acaso es por candidaturas?
Si, creo que ahí está el problema. 

Lo que estamos apoyando ahora es 
una alternativa frente a la fuerza ofi-
cialista. Pero esto no es la solución 
definitiva de los problemas, sino la 
construcción de una estructura que 
responda la demanda de los bolivia-
nos que quieren un país distinto al 
que le ofrece el MAS.

¿Cree que tienen chances?
Depende de los resultados que lo-

gremos en diciembre. Si llegamos a 
una segunda vuelta, sería interesante. 
Sé que es difícil ganar, pero no im-
posible. Nuestra lucha ahora es por 
garantizar el equilibrio de los pode-
res del Estado, comenzando por un 
equilibrio en las dos cámaras. Para 
los bolivianos, lo más conveniente es 
que en el Congreso haya equilibrio 
para y racionalidad. No olvidemos 
además que la nueva Constitución 
tiene muchos cuestionamientos que 
demandarán una construcción mili-
métrica de consensos…

Suena bien, pero irreal; la pro-
yección de votos favorece al MAS.

Si eso sucede, todos tendremos 
que trabajar mucho para que nada 
se haga por imposición, cercos o 
bloqueos. Para que el proyecto del 
mismo gobierno sea viable, debe 
aprender a que las cosas no pueden 
hacerse por imposición. Todo tiene 
un límite. El gobierno debe pensar 
que no puede seguir actuando de esa 
manera, generando anticuerpos, una 
reacción ciudadana adversa. Pueden 
haber planteamientos más útiles pa-
ra la sociedad, que no vengan úni-

camente del MAS. Es lo que haré. 
Pero para que tenga efecto, nece-
sitamos generar mayor conciencia 
ciudadana, sin temor, sin miedo.

¿Hay alguna posibilidad de ar-
ticular una fuerza compacta desde 
la oposición, antes de diciembre?

Siempre creí que así debería ser. 
Sería lo más saludable, pero lo veo 
difícil. Ellos (los otros candidatos de 
la oposición) tienen sus propios inte-
reses y objetivos. Aun sabiendo que 
tienen poco porcentaje de votación, 
no cederán. Tendría que haber mu-
cho desprendimiento para que eso 
se haga realidad. Y, sinceramente, no 
creo que haya tanto amor a la patria.

A usted ya lo han hecho decir 
que no dejará el Senado por otra 
postulación, ¿la mantiene?

Es una oportunidad para generar 
liderazgo cruceño con proyección 
nacional. Lo que no significa des-
cuidar lo departamental y lo muni-
cipal. Si no hay coordinación entre 
parlamentarios, prefecto y alcaldes, 
será difícil trabajar por principios y 
valores, recuperar la mística y crista-
lizar las demandas regionales.

¿Cuándo fue la última vez que 
habló con el prefecto Rubén Cos-
tas, su ex compañero de lucha en 
las demandas cívicas?

Lo ví y nos saludamos hace poco

No, no hablo de saludo casual.
¡Ah…!, no sé, creo que hará un 

mes y medio más o menos.
¿Le preguntó por qué no apoya 

su candidatura en el PPB-CN y sí 
lo hace la de Oscar Ortíz en UN?

No sé si estará o no apoyándolo 
a él. Pero siempre digo que cuando 
me tocó apuntalar y apoyarlo en 
otras oportunidades, lo hice con mu-
cha fe y consecuencia. Yo sí apoyé el 
proceso y asumí riesgos. Pero esas 
son decisiones personales. Cada uno 
toma sus propias decisiones. La his-
toria dirá si se hizo mal o bien.

Lo que se dice es que esto es otra 
pelea entre ‘tobosʼ y ‘cabasʼ…

No, no… creo que es una decisión 
personalísima. Cada uno asume sus 
propias decisiones. Yo estoy dejando 
de lado intereses personales. Lo he 
hecho antes en el Colegio Médico, 
en el Comité Cívico, en la CRE… 
ahora quiero hacer mis aportes en 
otro ámbito. Es una decisión impor-
tante. Desde este nuevo espacio pue-
do ir al corazón de los bolivianos.

Si fuera verídico lo de las pug-
nas cabas y tobos, lo lógico fuera 
que estén juntos…

Se habla mucho de esas organi-
zaciones. En todo el mundo existen. 
Pero no creo que ellas tengan que ver 
en este tipo de decisiones.
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Winston 
Estremadoiro
Antropólogo

Un tránsfuga que aprovechó 
de pega en el gobierno de-
partamental de Santa Cruz, 

se justificaba declarando que era 
tiempo de hacer “alianzas”, ahora 
que el caballo del corregidor se per-
filaba ganador. No extrañaría que 
las mismas logias cruceñas estén en 
arrumacos con el gobierno. Me re-
cordó a la ministra carioca que metió 
la pata en medio de una crisis de vue-
los en dicho país: instó a relajarse y 
gozar a los varados en los aeropuer-
tos; un poco más, y a menearse.

En bolivianismo altiplánico, juro 
“shempre” que yo mismo andaba 
cuestionando actitudes respecto al 
gobierno de Evo Morales, quizá mo-
jado por la lluvia de propaganda del 
nuevo salvador de la patria. Enton-
ces me llegó un libro que un amigo 
me envió desde el lejano estado de 
Washington, en la esquina nororien-
tal de EEUU. Ya lo había visto entre 
los que venden libros viejos, cuyos 
apilamientos son cada vez menos 
de ejemplares vetustos y más de la 
floreciente actividad de la piratería, 
en un país que debería liberar de im-
puestos a la palabra impresa. Se trata 
de Cuentos chinos de Andrés Oppen-
heimer, obra nada nueva, publicada 
el año 2005 en que se inició la era 
presidencial del líder cocalero.

Me dio pie para tratar la exitosa 
experiencia china –ningún cuento 
chino. Es país disparado como co-
hete hacia derroteros de crecimien-
to y reducción de la pobreza, desde 
que a fines de los años setenta deja-
ra dogmas comunistas y se abriera 
al capitalismo. Mayor inversión de 
capital extranjero que en toda La-
tinoamérica junta; ésta vegeta con 
las remesas de sus emigrados, que 
casi superan el monto total de la in-
versión foránea. Desde su golpe de 
timón en 1978, China ha sacado de 
la pobreza a 250 millones de gen-
tes. Aumentan sus exportaciones a 
casi 20% anual. En su población de 
1.300 millones de habitantes, redujo 
en las dos últimas décadas de 61% 
a 17%  a los individuos que viven 
con menos de un dólar diario. Hace 
más de tres lustros que el país crece 
a una tasa anual de 9% o más.

Una primera verdad china es 

Un par de verdades chinas
Winston saca a colación un libro de Oppenheimer para ha-

blar de los cuentos chinos que abundan en Bolivia. Cuen-
tos y milagros chinos, añade él, con la ironía de siempre.

que sólo aumentando las inversio-
nes se puede lograr un crecimiento 
económico a largo plazo. Más que 
por la ideología de las naciones, el 
mundo de hoy se divide en países 
“captacapitales” que avanzan y 
“espantacapitales” que retroce-
den. De los primeros es la comu-
nista China, donde pregonaban con 
júbilo que McDonald’s ampliaría su 
red de 600 locales a más de mil en 
un año. De los segundos es la patria 
bolivariana de Hugo Chávez, que 
en esa época suspendió por tres días 
los 80 locales de McDonald’s, pa-
ra indagar supuestas trasgresiones 
impositivas. ¿Resultado?: la clase 
media china –definida como los que 
ganan entre 18mil y 36 mil dólares 
anuales- crecerá de un 20% actual 
a 40% en el año 2020, ¡más de 520 
millones de gentes! En los prime-
ros 5 años de Hugo Chávez, pese al 
boom petrolero, la pobreza aumen-
tó de 43% al 53% de la población, 
fugaron 36 mil millones de dólares 
del país, cerraron 7 mil empresas y 
el desempleo subió del 13% al 19% 
de la población. Hoy, ¡a bañarse en 
menos de 3 minutos para ahorrar 
agua!, manda el teniente coronel 
que sin precios altos del petróleo no 
tendría quien le escriba.

Sin tomar cuenta del colchón fi-
nanciero de miles de millones de 
petrodólares del padrino caribeño, 
Evo Morales se lanzó a piscina sin 
agua con retórica contraria a los in-
versionistas que hicieran de Bolivia 
un prometedor país gasífero. Se ganó 
miles en la renegociación de contra-
tos, pero se perdieron millones en la 
sequía y fuga de capitales de inver-
sión. Se sigue pagando la espantada 
de inversiones. Eso sí, Quinteros y 
Mejillones en Chile y los estados 
costeros de Brasil deberían hacerle 
un “monominto” al presidente Mo-
rales: hizo posibles puertos de GLP 
en el primero, y descubrir inmensos 
reservorios “presal” en el segundo.

Una segunda verdad china es que 
el aumento de la competitividad es 
herramienta para reducir la pobreza. 
Los chinos miran el mundo en lugar 
de mirarse el ombligo. En vez de re-
godearse con logros de hace cinco 
años, se comparan con el resto del 

mundo para mejorar posiciones en 
la carrera mundial por las inversio-
nes y las exportaciones. En países 
como Bolivia, sigue la satanización 
de gobiernos previos, los acuerdos 
de libre comercio, el neoliberalis-
mo, el imperialismo yanqui y otros 
chivos expiatorios de nuestro atraso. 
Los chinos no pierden de vista que 
de poco sirven los tratados de libre 
comercio, si un país no tiene nada 
que exportar, o no puede competir 
con otros países en calidad, precio o 
volumen, dice Oppenheimer.

El milagro chino establece dife-
rencias entre socialistas y populistas 
latinoamericanos. Así los anuncie 
un gago, como en el chiste, no son 
lo mismo los de moño rojo que los 
demonios rojos, aún cuando todos 
se adhieran al Foro de São Paulo. En 
sus obras les conoceréis, dice el pre-
cepto bíblico, y el resto son cuentos 
chinos. Por eso es que el populismo 
del cambio de Evo Morales debe ser 
desguazado a la luz de la experien-
cia china. O chilena, brasileña, irlan-

“En sus obras les conoceréis, dice el precepto bí-
blico, y el resto son cuentos chinos. Por eso es que 
el populismo del cambio de Evo debe ser desgua-
zado a la luz de la experiencia china... porque co-
mo dice un grafito en calle de mi ciudad, el único 
cambio de veras es el que se guarda en el bolsilloˮ

desa, checa, o letona, porque como 
dice un grafito en calle de mi ciudad, 
el único cambio de veras es el que 
se guarda en el bolsillo. El resto es 
cuento chino.

No soy iluso en pensar que la 
oposición ganará las elecciones de 
diciembre 2009. Perdieron esa chan-
ce al ser incapaces de juntarse en una 
sola candidatura. Más aún, se dilu-
yen las posibilidades de tener una 
oposición compacta en el Congreso, 
o como se lo llame, que jaquee la 
propensión a la autocracia populista 

de un solo líder, un solo pueblo de 
los masistas: ¿ein Fuhrer, ein Volk”, 
decían los nazistas? Por tanto, para 
un soñador como yo la jugada mayor 
en Bolivia es: ¿podrá el líder popu-
lista boliviano “Evo-lucionar” de 
patito feo, pelele del ganso grazna-
dor venezolano, a cisne estadista en 
el molde de Lula? El futuro del país 
se va en ello. Corren apuestas.

www.winstonestremadoiro.com
winstonest@yahoo.com.mx

 Barlamentos 
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 Agua de mote 

Del MAS sus alianzas
Está como para decir ‘no me 

ayude compadre’ o para con-
vertir a Isaac Ávalos, secreta-

rio general de la Federación Única de 
Trabajadores Campesinos de Bolivia, 
en un ‘genio de la mala política del 
transfugio’. En realidad, cada quien 
hace de su capa un sayo, pero con el 
tipo de ‘alianzas’ que han consegui-
do en el MAS, bombos y platillos in-
cluidos, podemos decir sin el menor 
rubor ¡qué suerte que a los violentos 
grupos de choque de la Unión Juvenil 
Cruceñista se los llevó el oficialismo! 
Que ya tenía los suyos, por cierto, y 
de eso podemos dar cuenta moros y 
cristianos en Bolivia.

Con este tipo de alianzas no gana 
la democracia. Es más, pierde rotun-
damente, aunque para el oficialismo 
el fin justifique los medios: comprar-
sumar votos sin importar la calidad 
de los votantes que, en este caso, 
antes fueron satanizados por violen-
tos, fascistas, racistas, oligarcas y se-
paratistas por el gobierno, y hoy los 
aclama como hijos pródigos.

Los de aquí y los de allí son ‘lum-
pen’, población económicamente ac-
tiva, desocupada, sin empleo fijo, por 
lo tanto sin argumentos ideológicos 
y fácilmente maleables. Eso sí, son 
‘comprables’ a poco o mucho pre-
cio para cualquier tarea encubierta o 
abierta, crear conflictos y disturbios 
por encargo. Son gente descalificada 
socialmente, y si algo los diferencia 
de la violencia que ejercen los apara-
tos represivos del Estado, es que ésta 
violencia es institucionalizada, usa 
armamento reglamentario de com-
bate militar, en tanto los ‘lumpen’ no, 
y además son desechables.

Este tipo de acciones en la prac-
tica política desnuda tácticas anti-
democráticas que,  en el caso de las 
alianzas últimamente ‘conquistadas’ 
por el MAS, apuntan a tres mecanis-
mos. a) Al chantaje: tratándose de 
personas con antecedentes pron-
tuariados, como barras bravas, o los 
antisociales que destruyeron institu-
ciones en septiembre de 2008 como 
fieros grupos de choque, eran sujetos 

Tiempos de campaña electoral. Tiempos de disputas políticas. Deberían ser también tiem-
pos de reflexión, aprendizajes y renovación. Pero hoy, como ayer, las pugnas no se dan 
en el campo de las ideas. Para recuperarlas, Seleme, Reyesvilla, Valenzuela y Vilar.

de investigación policial. Con la cola 
que tenían, el MAS los deben haber 
presionado: dejar todo en foja cero, 
a cambio de su adhesión que, a más 
de ‘blanquear los delitos pasados’, 
pudo significar plata u otra prebenda 
de por medio. b) También pueden 
haber recurrido al ‘transfugio’, vale 
decir, ofrecer prebendas o canonjías 
u oferta de trabajo, para hacer el trán-
sito de una estructura a otra, sin que 
la anterior fuera un partido político, 
como el caso de la barras bravas, el 
comité juvenil o la prefectura. En la 
política eso se llama corrupción. Y 
c) por último, la infiltración, ya que 
parece ser que algunos de actuales 
y nuevos aliados fueron infiltrados 
a las instituciones cruceñas por el 
gobierno. Ello habla de una práctica 
antidemocrática, propia de dictadu-
ras, totalitarismos, muy de códigos 
de servicios secretos. Su sola men-
ción crispa.

Explicaciones por parte de los su-
jetos que han cometido ‘transfugio’ 
hay muchas. Sin embrago, desde 

la ética nada las justificas, pues ahí 
existen quienes ‘tientan y corrom-
pen’, otros que se dejan tentar y co-
rromper. ¿Qué hicieron los actuales 
aliados del MAS por aplicar las auto-
nomías o los estatutos autonómicos 
aquí o en Tarija, que ahora reclaman? 
¿Creen por ventura que el MAS lo 
hará? Ya están contenidas en la nue-
va Constitución Política del Esta-
do, sí, pero serán unas ‘autonomías 
centralistas’, aunque suene un con-
trasentido, y además inflacionarias: 
hay cinco niveles de autonomías, 
inaplicables e ingobernables.

En todo caso, en un sistema demo-
crático donde se respeta la pluralidad 
política y libertad de ideas, no debie-
ra existir transfugios tan degenera-
dos como éstos. Claro que  tampoco 
debería haber lumpen, aunque eso 
es harina de otro costal. Ojalá que al 
menos la institucionalidad cruceña, o 
lo que sobreviva de ella después del 
6 de diciembre, no utilice nunca más 
al lumpen ni a grupos de choque que 
se venden por cuatro reales.

MASacre y MASesinato
Ha trascendido que, como 

nos tiene acostumbrados, 
el Gobierno no va a perder 

la oportunidad de ponerle nombre a 
su más reciente ocurrencia, el tren 
bala: “Capitán Walter Andrade”.  
Sarcasmos aparte, el tiempo ha he-
cho su trabajo y cada día se revelan 
más detalles acerca de la sordidez 
que envuelve a las acciones esta-
tales en materia de intervenciones 
armadas, para el caso, aunque ex-
tensiva a otros ámbitos como el 
energético, por ejemplo. 

Sucesos aparentemente inconexos 
han contribuido a desbaratar las ver-
siones antojadizas que los operado-
res del oficialismo manejaban hasta 
hace poco como verdades incontras-
tables y hoy, ante el dramático giro 
que han tomado los hechos, ensayan 
balbuceos defensivos equivalentes a 
mandar el balón al corner, sólo que 

esta vez podrían ser sorprendidos 
con un gol olímpico. 

Hace algo más de dos meses, du-
rante un operativo “de rutina” de la 
Utarc, sus efectivos, liderados por el 
nefasto capitán Andrade, balearon un 
vehículo y una cámara de propiedad 
de Unitel, además de secuestrar di-
cho dispositivo y no haberlo devuel-
to hasta la fecha. El hecho, aparen-
temente aislado, ha derivado en un 
escabroso cuadro que pone en evi-
dencia el trabajo sucio que realizan 
los organismos armados del régimen 
masista, tareas en las que la violación 
de los derechos humanos, el gatillo 
fácil, la ejecución extrajudicial, la 
siembra de evidencias, el terrorismo 
de Estado, la falta de escrúpulos y la 
mentira son la regla. 

Cuando se conoce –se sospecha, 
diremos, para hacernos los opas- los 
entretelones de la participación ac-

tiva –convivencia, propiamente- de 
los agentes del Gobierno con quienes 
asesinaron más tarde, provoca esca-
lofríos el colegir que estaban al tanto 
de que se iba a cometer un atentado 
contra la residencia del Cardenal y 
no hicieron nada para frenarlo y más 
bien dejaron que pasara. No resulta 
aventurado pensar que fueron los 
propios infiltrados quienes instiga-
ron dicho bombazo, digamos que 
bien calculado, sabiendo que el 
Cardenal no se encontraba presente; 
pero ¿y si Terrazas cambiaba de pla-
nes? (escenario improbable, pero no 
imposible). Ese era el momento en 
el que se consumaba un magnicidio, 
“el” magnicidio. 

Pero no nos engañemos. “Ram-
bo” es sólo un figura de tercer orden 
en esta historia. Detrás de la MA-
Sacre de Pando y de los MASesi-
natos están las mente enfermas de 

poder que pretenden minar la moral 
de los ciudadanos que conservan el 
espíritu crítico, consustancial al sis-
tema democrático. 

Traigo de Aula Libre el criterio 
de una de sus participantes: “La vio-
lencia y el odio que han sembrado 
estos gobernantes que dijeron que 
al primer muerto se irían, ahora des-
pués de más de 70 muertos siguen 
agarrados de la mamadera como 
garrapatas. El video ‘Sumamen-
te Pando’ restablece la verdad por 
encima de la costosa mentira que 
el gobierno ha montado para incri-
minar a Leopoldo Fernández por 
un crimen que ellos han preparado 
meticulosamente y que Quintana ha 
ejecutado implacablemente y con 
total sangre fría”. 

Hay más que sólo cierta similitud 
fonética entre San Román y Juan Ra-
món. ¿No le parece?

Puka
Reyesvilla

Ciudadano

Susana 
Seleme 
Antelo

Periodista 
y cientista 

política
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Hay muchos cuentos chinos. Lean este que 
es hermoso. Un maestro Tao o Zen –no 
importa de qué época- cena junto a un 

discípulo. Ambos pueden ser de Singan o de Man-
churia. Hablan alguno de los cincuenta y cinco dia-
lectos con ideogramas y entre ellos se entienden. 
“Sabio Maestro -titubea el joven- ¿podría enseñar-
me  la diferencia entre una perla y una mujer?”. “La 
diferencia –contesta el sabio- es que a las perlas se 
les puede entrar por dos lados, mientras que a la 
mujer sólo por uno”. “Pero la eternidad me guarde 
contradecirlo –duda desorientado el preguntón- pe-
ro oí decir que ciertas mujeres permiten entrar por 
los dos lados”. “En ese caso -contesta el maestro- 
no se trata de una mujer, sino de una perla”.

Traslademos el cuento a la realidad política bo-
liviana. ¿No es  una perla el espectro partidario? 
Y no solo se le puede entrar por dos lados –la de-
recha y la izquierda- sino por muchos. También a 
la sociedad boliviana se la puede considerar una 
perla. No tiene reparos en ser entrada desde cual-
quier parte. Si se arrepiente de haber sido entra-
da por una, ofrece la otra y así diversamente. Es 
versátil y lábil. Eso le permite adecuarse –no sin 
padecer- a las más diversas mutaciones.

Por eso ambos, política y sociedad, de una u otra 
forma se relacionan siempre. A veces, igual que en 
la cópula carnal, ambas sufren algún dolor o frus-
tración dada tanta capacidad de ser ingresados mul-
tilateralmente. Si tenemos que ser sinceros, pueden 

ser carnales o platónicos, pasionales o románticos, 
heterosexuales, bisexuales, homosexuales, asexua-
dos o hermafroditas, y cada actividad ejercerla con 
igual entusiasmo. Y con bastante eficacia: son ex-
pertos en demoliciones, pero también en recons-
trucciones. Todos, incluidos el joven masismo, no 
dudan en concretar una alianza, así sea transgre-
sora, como la de Isaac Ávalos con matones de la 
Unión Juvenil Cruceñista y los barra bravas de un 
club de fútbol. Así se unen dos afluentes discordes 
–MIR-ADN, por ejemplo- y se oponen a todo y 
para todo hay sinrazones.

Actualmente, y luego del golpe político del bi-
nomio Reyes Villa-Fernández, y siguiendo con 
los ejemplos, se está haciendo evidente que los 
políticos que con mucho entusiasmo se sumaron 
hace cuatro años al proyecto de Podemos, empie-
zan a avizorar otra exitosa dieta de futuro. Tuto y 
sus familiares más directos son también oposito-
res, aunque ya sin recursos. Recursos políticos, 
no económicos obviamente. Están como esos 
boxeadores que perdieron el título y no quieren 
retirarse. Ven que el público no les responde, sal-
vo los nostálgicos o los masoquistas. En cambio 
los otros, aquellos que hasta ayer juraban lealtad, 
hoy –como buenos políticos, no importa la edad- 
siguen soñando con islas de soles caribeños desde 
la arena ripiosa de balnearios modestos.

Aclaro que públicamente he manifestado mi 
apoyo a la conformación de un frente amplio, 
pero igual me irrita, y con seguridad a mucha 
otra gente, la facilidad con la que muchos ciu-
dadanos y ciudadanas cambian de divisa, al-
gunos incluso de ideología política. Quienes 
vuelven a buscar, como hace unos años cuando 
eran adenistas, emenerristas, miristas y varios 
istas más, quieren volver a ser ganadores. Los 
eternos como el agua y el aire. Vuelven a ganar 
porque el juego es el mismo, aunque el crupier 
sea distinto. Detalle relativo que permite un dejo 
de ilusiones hasta tanto el crupier siga haciendo 
equilibrio entre lo posible y lo probable.

La perla y la política
Gonzalo
Valenzuela
Monroy
Periodista

El martes 27, el suplemento 
“Recta Final” publicó el re-
sumen del “Informe Especial 

de Intención de Voto” que correspon-
de a Octubre de Ipsos Apoyo. En este 
nuevo, las diferencias fundamentales 
con el anterior están, más que en in-
tención de voto, en su ficha técni-
ca. El estudio fue aplicado a 2.205 
personas (1.608 en la anterior, sólo 
válidos), que incluyen tanto a votos 
efectivos como nulos, secretos e in-
decisos. También ahora aumentan las 
poblaciones investigadas: 76 versus 
56, incluyendo Circunscripciones 
Especiales; no obstante, resalta que 
la cantidad de poblaciones en Santa 
Cruz es la misma que en Pando (7) y 
menos que en La Paz y Cochabamba 
(14), Potosí (11) y Tarija (8), lo que, 
si bien puede ser adecuado para re-
sultados presidenciales y senatoria-
les, puede tener incidencia en resul-
tados uninominales. 

Otro aspecto a destacar es que 
en éste, los investigados estaban 
registrados ya, en 96%, en el nue-
vo Padrón Biométrico. Un primer 

Comienza el nuevo round 
resultado a mencionar es el de co-
nocimiento de candidatos por los 
entrevistados: El presidente Mo-
rales es conocido por 98%, segui-
do de Reyes Villa (93%) y Doria 
Medina (90%). Un segundo grupo 
es el de Joaquino (51%, sobre to-
do en Potosí y Chuquisaca), Véliz 
(46%, destacado en Cochabamba y 
La Paz) y Loayza (42%, más en La 
Paz, Cochabamba y Oruro), mien-
tras que los zagueros son Flores y 
Choquehuanca (ambos 12%).

Antes de los resultados electo-
rales, es muy interesante revisar su 
Evaluación de Medios. Los encues-
tados se informan del panorama polí-
tico preferentemente por TV (93%), 
sobre radio (64%) y prensa escrita 
(46%), mientras Internet es poco re-
currido (4%); es interesante la mejo-
ra en consumo de radio y prensa con 
septiembre (58% y 31%, respecti-
vamente), mientras la TV se man-
tiene idéntica (92%), lo que refleja 
un mayor interés en las elecciones y 
los candidatos. En objetividad en su 
comunicación, la TV sigue preferida 

(octubre: 68%; septiembre: 70%), a 
mucha distancia de radio (17% y 
18%, respectivamente) y prensa es-
crita (5% en ambos meses). 

Y con respecto a empresas, las 
variaciones de objetividad y calidad 
de información entre Unitel (la más 
vista), ATB, Red Uno y Televisión 
Boliviana están en paridad estadísti-
ca, compensadas las diferencias den-
tro del margen de error del estudio 
(2.1%), al que volveremos al final. 

Ya en lo más fuerte –intenciones 
de votos–, encontramos que el pre-
sidente Morales está en primer lugar 
(52% del total de intenciones), se-
guido de Reyes Villa (21%), Doria 
Medina (13%) y Joaquino (3%); el 
resto (Loayza, Véliz, Flores y Cho-
quehuanca) no alcanzan 1% de in-
tenciones a nivel nacional, mientras 
la suma de residuales (ninguno, en 
blanco y no precisa) alcanza 11%. 
El estudio menciona una variación 
de los punteros de septiembre a oc-
tubre: Morales descendió de 54% a 
52% (2% menos), mientras Reyes 
Villa ascendió de 20% a 21% (1% 

más) y Doria Medina de 11% a 13% 
(2% más); esto ha sido utilizado en 
las campañas opositoras como un 
ascenso indiscutible de sus candida-
turas, pero olvidan mencionar que 
las 3 variaciones son menores que el 
margen de error estadístico recono-
cido de la investigación (2,1%).

Con estos resultados válidos, se 
puede predecir la composición de 
las Cámaras. En el Senado, el MAS 
lidera (entre 22 y 24 escaños), segui-
do de PPB-CN (9 a 11) y UN (1 a 3) 
–AS pudiera tener 1. En la Cámara 
Baja, el MAS repetiría (entre 76 y 
82 diputados); también ingresarían 
PPB-CN (34 a 37), UN (13 a 18) y 
AS (2). Para los pequeños, Muspa 
tendría posibilidad en uninominales 
(1), mientras que en las especiales 
indígenas, Pulso y AS aspirarían 
entre 1 y 2 cada uno; Gente y BSD 
no estarían en la futura Asamblea 
Plurinacional. La conclusión es: no 
hay segunda vuelta, aunque el MAS 
no alcanza los dos tercios apetecidos. 
También se confirma que el MAS 
dominará en ambas Cámaras.

Rafael
Vilar
Columnista
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El desbande de barras bravas 
y ex unionistas cruceños de 
las filas cívicas y su incor-

poración al MAS por medio de la 
agrupación Juventud por el Cam-
bio, es un tema que sigue causando 
polémica. Algunos señalan que no 
es más que una desenmascarada 
que hace tiempo debió ocurrir, pues 
se los sindicaba como infiltrados. 
Otros reniegan por la excesiva im-
portancia que se les da a estos jóve-
nes, que eran grupos de choque.

Están además los que aseguran que 
este hecho es resultado de los errores 
y fracasos de la dirigencia cívica-polí-
tica cruceña. Sin embargo, más allá de 
quien tiene la razón, es necesario ana-
lizar como afectarán estos hechos en 
la coyuntura electoral. Hay que empe-
zar diciendo que el MAS ha dirigido 
sus esfuerzos en instalar una agresiva 
campaña mediática y la mayor acti-
vidad política en Santa Cruz. Se ha 
visto también los principales actores 
políticos cruceños del oficialismo han 
eliminado el discurso de confronta-
ción y pareciera más bien un discurso 
utilizado solo por la Prefectura, que 
dejó de hablar de temas recurrentes en 
su discurso:  autonomía, defensa de 
la democracia, para migrar al terreno 
abonado por el MAS. Por su lado, el 
partido oficialista de manera más in-
teligente, parece haber triangulizado 
– una vez más- el mensaje de los líde-
res cruceños, pues ahora los “nuevos 
masistas” ya no hablan solo de au-
tonomía sino que tienen legitimidad 
para criticar lo que no se hizo, seña-
lando haber sido utilizados y hasta 
reivindicando su “cambio de equipo” 
basándose en el derecho que tienen a 
elegir... Allende de que estos grupos 
–y otros que van a sumarse- sean o no 
pagados, sean o no importantes en la 
“lucha autonómica”, es importante 
entender el nuevo mensaje que dan a 
la opinión pública.. 

Si este desbande es una llamada de 
atención a los líderes cruceños o si es 
solo un hecho aislado, se verá refleja-
do –en parte- en los resultados del 6 de 
diciembre. Mientras tanto es impor-
tante que en este momento los actores 
políticos de uno y otro frente tomen el 
pulso a su mensaje y a sus discursos 
a través de los estudios de opinión, 
y en virtud a los mismos se realicen 
los ajustes necesarios mientras la co-
yuntura electoral se los permita, pues 
después será demasiado tarde.

Pasa, pasa...
¿alguien
quedará?

Mariana
Rodríguez S.
Cientista 
política

ESTADO DE DERECHO

“Me resisto a pensar que Morales Ayma sea un 
presidente autoritario y fascista, como preten-
den hacer creer sus detractores, pero cuando 
lo escucho y veo acudir a la coerción verbal, 
al mito de la autoridad o a la lengua del poder 
antes que al poder de su lengua, diviso a un pe-
queño Hitler en su ser histórico”.

La lengua de Evo
Las agresiones y amenazas de Evo Morales a periodistas que 

hacen seguimiento al caso Rózsa provoca una dura crítica 
de puño y letra de otro periodista. Falta inteligencia, dice.

Azorín aconseja que “el po-
lítico no debe nunca perder 
la sangre fría”. También 

sugiere que permanezca “siempre 
impasible ante el ataque”. Algo más, 
el filósofo español, cuyo nombre 
verdadero es José Augusto Trinidad 
Martínez Ruiz, dice: muchas veces, 
en el Parlamento, en las reuniones 
públicas, el político “se verá blanco 
de invectiva, de la cólera o de la insi-
dia. Él permanezca en todo momento 
sin mover un músculo de la cara, sin 
dar la más leve señal de irritación, de 
impaciencia, de enojo”.

Los arrulladores de Morales Ay-
ma, que fungen de asesores, deberían 
presentarle a Azorín para que el Pre-
sidente sea lo que siempre fue y no 
pierda la sangre fría, se irrite y enoje 
hasta de cosas fútiles o, lo peor, res-
ponda a un ex agente de inteligencia 
como si fuera un periodista.

¿Acaso no le dijeron que la res-
puesta es el mejor alimento para 
el ego de un político disfrazado 
de periodista o para un periodista 
disfrazado de político? ¿No le han 
dicho que la mejor manera de con-
denar la lengua de un ex “tira” a la 
autofagia es ignorándolo? El jefe 
del Estado responde a quien no de-
be responder y no responde a quien 
sí debe responder, por el contrario 
las agrede de la manera más “cha-
bacana” (término que le gusta usar 
a Morales).

Me resisto a pensar que Morales 
Ayma sea un presidente autoritario 
y fascista, como pretenden hacer 
creer sus detractores, pero cuando lo 
escucho y veo acudir a la coerción 
verbal, al mito de la autoridad o a la 
lengua del poder antes que al poder 
de su lengua, diviso a un pequeño 
Hitler en su ser histórico.

Preguntar al Presidente si esta-
ba convencido de la investigación 
que se lleva a cabo sobre el caso 
terrorismo, como lo hizo una pe-
riodista de Gigavisión, ¿es  sub-
versivo y terrorista? ¿Dónde está 
lo peligroso y antiético? “Lo que 
está haciendo con esa pregunta es 
defender el terrorismo; si usted es 
defensora del separatismo, pues 
entonces nos conoceremos en (el) 
tiempo. Esto se está grabando para 
futuras investigaciones”, amenazó 
el presidente a la periodista (La Ra-
zón, 1/12/2009). Estaremos atentos 
a lo que le pueda pasar a esa señora 
y a su marido en los próximos días, 
todo está grabado.

Las personas inteligentes recu-
rren a la magia de la elocuencia, 
aprecian la retórica, convencen 
con ideas de que sus palabras son 
portadoras de la verdad. Los seres 

que carecen de esa virtud (que no 
da la Universidad de la vida, sino la 
naturaleza) recurren a la violencia 
verbal, psicológica o física como lo 
hicieron en su momento sus ahora 
aliados Unión Juvenil Cruceñista y 
sus ex patrones: los cívicos.

Es probable que el Presidente 
diga la verdad en el caso terroris-
mo, pero en este tipo de hechos 
mandan las pruebas y no palabras 
para llegar a la verdad histórica 
(como les encanta decir a los abo-
gados, aunque suena algo gracio-
so); y, lamentablemente, el fiscal 
Sosa y los masistas del Congreso 
no pueden demostrar, hasta la fe-
cha, que ese grupo fue contratado 
y financiado por la casta boliviana. 
Y si fuera como dice el Presidente, 
¿por qué no encarcelan de una vez 
a Branko Marinkovic o a Rubén 
Costas? Pues, hasta ahora solo han 

encarcelado a pinches servidores 
de la élite. ¿Cálculo político o falta 
de valentía o pruebas?

Pues, hay dudas, y muchas, 
sobre el caso que estalló el 16 de 
abril; y de eso no tienen la culpa 
los medios, ni los opositores, sino 
el propio gobierno por no demos-
trar que la verdad está de su lado. 
Entonces, es racional que la pe-
riodista de la Red Uno pregunte 
a Morales si el Ejecutivo conocía 
en algún momento sobre la infil-
tración de algunas personas en el 
supuesto grupo terrorista. “Us-
tedes, sospechosamente, tratan 
de magnificar y nada menos que 
mujeres periodistas. Ustedes, más 
bien, deberían abocarse a defender 
la vida, la patria. En este momento, 
ustedes deben estar condenando a 
esos terroristas”, volvió a agredir el 
Jefe del Estado el pasado sábado, 
olvidando que la deliberación no 
va sólo en los casos en los que “la 
solución es necesaria ni se argu-
menta contra la evidencia” (Chaim 
Perelman). Y en el caso terrorismo, 
¿dónde están las evidencias? ¿Los 
muertos? Ellos lamentablemente 
no hablan. Y como no hay, pues, 
hay que seguir deliberando hasta 
llegar a la verdad.

Hay una gran diferencia entre la 
lengua del poder y el poder de la len-
gua; la primera es producto del mito 
de la autoridad, la segunda es resulta-
do del poder de la verdad y ésta es la 
que le falta al Presidente para termi-
nar de convencer de sus tesis sobre el 
separatismo. Su investidura no le da 
la suficiente credibilidad.

Insisto, Azorín tiene razón, cuan-
do un político pierde la compostura 
y se irrita es porque mandó de vaca-
ciones su inteligencia y su toleran-
cia, que no se resume a escuchar y 
respetar las ideas de la otra persona, 
sino a considerar que es muy posi-
ble que ese interlocutor que no pien-
sa igual que uno tenga la razón.

PD. Que el Presidente envíe a los 
periodistas las preguntas que quie-
re que le hagan (¿son unos separa-
tistas y mentirosos esos muertos del 
hotel Casa Blanca y los parlamen-
tarios que lo defienden, verdad Pre-
sidente? Periodismo horaciano), o 
mejor que el mismo se haga las pre-
guntas y se responda solito.

Andrés
Gómez

Vela
Periodista 

/Erbol
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BoliviaViva
Las mujeres brillarán 
en la Semana Mundial 
del emprendimiento

Las mujeres representan el 75% del total de emprendedores que hay en Bolivia. 
Por eso su presencia es mayoritaria en ferias y negocios, como en  la Expopyme.

Durante siete días, emprendedores de 77 países celebrarán su 
Semana Mundial. En Bolivia, la Fundación Trabajo Empresa 
coordina los festejos que arrancan el lunes 16 de noviembre.

Noviembre es mes de fiesta 
para los emprendedores bo-
livianos. Dos eventos de im-

portancia sucederán en este penúltimo 
mes de 2009, inspirados en el trabajo 
que desarrollan miles de hombres y 
mujeres, alentados por la creatividad 
de cada uno y exitosos por la perseve-
rancia de sus gestores. El primero de 
ellos es la Semana Mundial del Em-
prendimiento que celebran 77 países 
del 16 al 22 de noviembre y que, en el 
caso de Bolivia, tendrá su epicentro 
en Santa Cruz de la Sierra. El segun-
do evento es la Feria Exposición de 
la Mediana y Pequeña Empresa Ex-
popyme 2009, a realizarse del 27 al 
29 en los pabellones Bolivia y Santa 
Cruz de la Feria Exposición de Santa 
Cruz, también en la capital cruceña.

En ambos eventos, las mujeres 
serán las que brillarán por el rol 
que les ha tocado desempeñar en el 
emprendedurismo boliviano. En la 
Semana Mundial, cuya coordinación 
está a cargo de la Fundación Trabajo 
Empresa, seis emprendedoras serán 
reconocidas como Embajadoras 
por el impacto de sus iniciativas en 
las áreas social, cultural, deportiva, 
empresarial, micro empresarial y de 
provincia. Todas ellas, mujeres. En la 
Expomype 2009, también ellas serán 
las estrellas, tal como lo demuestra 
la programación oficial que contem-
pla un concurso y premio a la Mujer 
Emprendedora.

Que sean mujeres las que brillan 
en el emprendedurismo boliviano 
no es fruto de la casualidad o de la 
mirada paternalista de una sociedad 
machista. Las mujeres se han gana-
do ese sitial, como lo corrobora el 
director ejecutivo de la Fundación 
Trabajo Empresa, René Salomón 

Vargas, al destacar que 75 por ciento 
de los emprendedores identificados 
en Bolivia son mujeres. Los datos 
están consignados en el Reporte 
Nacional Bolivia 2009 del Global 
Entrepreneurship Monitor (GEM), 
elaborado por la Univesidad Cató-
lica Boliviana San Pablo.

Son ellas, en su mayoría, las 
que están alimentando las redes de 
emprendedores en Bolivia con ini-
ciativas que les permiten mejorar 
sus condiciones de vida y las de sus 
familias, basadas casi en su mayoría 
en habilidades cultivadas en el ho-
gar y mejoradas a través de cursos 
de capacitación y especialización 
a los que acuden por cuenta propia. 
No son las únicas, cierto, pero son 
mayoría, insiste Salomón al explicar 
porqué las seis designaciones como 
Embajadores de los Emprendimien-
tos en Bolivia son mujeres.

Pero este destaque especial que 

alista la Fundación Trabajo Empresa 
junto a los auspiciadores de la Sema-
na Mundial en Bolivia (Prefectura, 
Avina, Proyecto Misiones y Banco 
Nacional de Bolivia) y casi cuarenta 
instituciones que se han adherido a 
la celebración, no se limita apenas a 
reconocer el aporte de las mujeres en 
el emprendedurismo boliviano. 

La Semana Mundial contempla 
también otras actividades, como 
el Restaurante de la Felicidad, que 
ya abrió el 3 de noviembre y estará 
atendiendo al público hasta el 5 de 
diciembre en las instalaciones de 
la escuela culinaria ubicada en la 
intersección de la avenida Brasil y 
segundo anillo de circunvalación. El 
Restaurante de Felicidad promueve 
la producción, la comercialización y 
el consumo de productos bolivianos, 
especialmente de productos cruce-
ños. El proyecto estimula el comer-
cio justo de productos regionales, 

sostenibles y ecológicos de varios 
auspiciadores del Restaurante.Los 
fondos que éste recaude serán des-
tinados a dos proyectos de barrios: 
San Isidro y Los Lotes, ambos en la 
capital cruceña.

Las actividades previstas para la 
Expomype también son numerosas 
y atractivas, como lo confirma el 
programa oficial que divulgan los 
organizadores de la muestra ferial, 
entre ellos la Cámara de Industria, 
Comercio, Turismo y Servicios de 
Santa Cruz. La tercera versión mos-
trará a los empresarios bolivianos 
por sectores, entre los que destacan 
los textileros y confeccionistas, ex-
pertos en marroquinería y calzados, 
joyería y bijoutería, madera y mue-
bles, metalmecánica, cosmetología y 
belleza, y productores de alimentos 
con calidad de exportación, así como 
financieras que dan soporte al tejido 
empresarial.

Emprendedora Social. Lorena Limpias de 
Moreno, responsable de organizar y llevar 
adelante actividades de carácter social y de-
portivo, promoviendo la inclusión y el trabajo 
con jóvenes con Síndrome de Down.

Emprendedora Cultural. Claudia Vaca, 
gestora e impulsara de proyectos y progra-
mas que buscan promover el arte como he-
rramienta de transformación social y aprecia-
ción literaria, desde la lectura y escritura.

Emprendedora Deportiva. María Fer-
nanda Alvarez, destacada tenista nacional 
que ha representado a Bolivia en torneos de 
su categoría, demostrando personalidad y 
constancia, ejemplo para jóvenes y niños.

Microemprendedora. Amelia Solórzano, 
propietaria de la microempresa Patra, desta-
ca por la confección de ropa deportiva, desde 
su sede en la Ciudadela Andrés Ibáñez.

Emprendedora Empresarial. Ingrid 
Hölster, diseñadora de moda e impulsora de 
la moda chiquitana que ayudó a recuperar y 
valorizar la identidad y cultura chiquitana.

Emprendedora Provincia. Cinthia Sequei-
ros, propietaria de Productos Rivero, derivados 
de fruta de calidad hechos en Comarapa.

Destacadas
Estas son las seis emprendedoras que 
serán nombradas Embajadoras en la 
Semana Mundial del Emprendimien-
to en Bolivia.
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Becas universitarias
Los 100 mejores alumnos de La 

Paz y El Alto fueron seleccionados 
por la Universidad Privada Boliviana 
para ser beneficiados con becas de 
estudios que cubrirán toda la carre-
ra que elijan estudiar. En 17 años  de 
existencia, la UPB ha otorgado becas 
a casi 16.000 estudiantes de colegios 
públicos y privados de varias ciudades 
del país, en el marco de su programa 
de Responsabilidad Social y Excelen-
cia Académica./Extend

Apoyo a profesionales
Una estrategia de formación pro-

fesional, como parte de los esfuerzos 
para contrarrestar los efectos de la cri-
sis financiera, ha sido demandada por 
el G20 a los gobiernos de los países 
europeos y americanos. La Comisión 
Técnica del Centro Interamericano pa-
ra el Desarrollo del Conocimiento en la 
Formación Profesional (Cinterfor) de la 
OIT, reunida recientemente en Brasilia, 
decidió respaldar el llamado, a través 
de la Carta de Brasilia. Más informa-
ción en www.oit.org (sala de prensa).

Telemaratón exitosa
El Grupo Financiero Bisa está de 

fiesta. La Telemaratón Bolivia Solidaria 
replicada en La Paz logró una recauda-
ción récord por tercer año consecutivo: 
nada menos que 1.425.859 bolivianos 
en ocho horas de música y participa-
ción ciudadana televisada por ATB. 
Los fondos recaudados beneficiarán a 
un albergue para menores víctimas de 
abuso físico y psicológico y de violencia 
sexual, a ser administrado por el Go-
bierno Municipal de La Paz./Extend

Conciencia ambiental
Más de cien jóvenes, de 15 a 26 

años, exhibieron durante tres días los 
trabajos realizados con material este-
rilizado y reciclado, en una exposición 
instalada en la Casa Municipal de Cul-
tura Raúl Otero Reiche de Santa Cruz 
de la Sierra. La iniciativa fue alentada 
por la Empresa Municipal de Aseo del 
Gobierno Autónomo de Santa Cruz de 
la Sierra, el PAP, Cidesa y OCCA, dentro 
de sus programa de manejo adecuado 
de residuos y de la campaña de con-
cienciación para la preservación del 
medio ambiente.

Encuentro de líderes
Alrededor de 60 líderes juveniles se 

reunieron durante tres días en Cocha-
bamba, en el marco del III Encuentro 
Taller organizado por la Comunidad 
Axion, para reflexionar sobre el planeta 
tierra. Vídeos, conferencias, mesas de 
debate y animaciones enriquecieron el 
Encuentro, al que asistieron Juan Pablo 
Sejas y Marcelo Cadima, por la AACDSI 
de Santa Cruz.

La CRE se alía con Utepsa y Udabol para becar a 54 universita-
rios. Ya tiene 5 becas con la UPSA. Y aumenta a 2.000 el núme-
ro de escolares beneficiados con el Premio a la Excelencia.

Recreando valor
Róger Montenegro, presidente de la CRE, muestra el documento suscrito con las 
autoridades de Udabol y Utepsa, Erick Sanjinés (izq.) y Antonio Carvalho (der.).Ya lo observaba hace unos 

días la Fundación Ami-
gos de la Responsabilidad 

Social Empresarial: en el país hay 
jóvenes talentosos que no logran rea-
lizarse profesionalmente por falta de 
recursos. Muchos de ellos, porque no 
tienen siquiera dos bolivianos para 
costear su transporte en micro. Esa 
preocupación es compartida también 
por otras instituciones que han visto 
en los jóvenes ya no el futuro del país, 
sino su presente, y están decididas, 
como lo demuestra ahora la Coopera-
tiva Rural de Electrificación (CRE), a 
encaminar recursos para programa de 
becas y subsidios que permitan a esos 
potenciales profesionales completar 
su formación en la universidad.

La CRE ya tiene un programa de 
becas para universitarios llamado 
Premio Futuro, que lleva adelante 
en alianza con la Universidad Pri-
vada de Santa Cruz (UPSA). Pero 
los cinco cupos establecidos en este 
convenio resultan insuficientes an-
te la demanda creciente de jóvenes 
que quieren seguir estudios superio-
res. Por eso, conscientes de que la 
educación y capacitación es funda-
mental para el desarrollo personal y 
del país, los ejecutivos y autorida-
des de la CRE decidieron ampliar 
el apoyo y suscribieron una nueva 
alianza con otras dos universidades 
privadas: Aquino Bolivia (Udabol) 
y Tecnológica Privada de Santa 
Cruz (Utepsa).

El nuevo convenio permitirá au-
mentar de 5 a 59 las oportunidades 
de estudios superiores pagados a fa-
vor de los bachilleres hijos de socios 
de la CRE. Las becas contemplan 
el pago íntegro de los estudios que 
elijan los beneficiados, en cualquie-
ra de las universidades aliadas a la 
CRE. Los beneficiados tienen la 
posibilidad de elegir una de entre 
veinte carreras que ofertan la UPSA, 
la Udabol y la Utepsa, de las cuales 
solo se repiten como oferta ocho en 
las tres entidades aliadas a la CRE.

Para postular a una beca, los es-
tudiantes deben acreditar ser hijos 
de un socio o una socia de CRE, a 
través de una carta de solicitud en la 
que también se certifique que tiene 
un promedio igual o superior a 55, 
y que el socio o socia está con sus 
pagos por servicio al día. La carta 
debe ser presentada en las oficinas 
que la CRE tiene en la intersección 
de la avenida Roca y Coronado y 

la calle Masicurí, o en cualquier 
oficina de la Cooperativa en pro-
vincias, adjuntando fotocopia del 
carné de identidad y del certificado 
de nacimiento. El último requisito 
es presentarse a los exámenes con-
vocados para el efecto por cada una 
de las universidades aliadas.

El presidente de la CRE, Róger 
Montenegro, no ocultó su satisfac-
ción tras la firma de los dos últimos 
convenios. “Queremos que las be-
cas premien el esfuerzo individual 
y la dedicación de los buenos estu-
diantes, que ayuden a generar en los 
jóvenes un espíritu de superación 
basado en valores, de tal manera 
que haya nuevos recursos humanos 
que fortalezcan nuestra sociedad 
con una formación basada en sóli-
dos conocimientos curriculares y 
principios éticos y solidariosˮ, dijo 
tras la firma del documento con An-
tonio Carvalho, rector de la Utepsa, 
y Erick Sanjinez, vicerrector regio-

nal de Udabol.
Los exámenes serán en noviem-

bre: el 14 en la UPSA, el 21 en la 
Udabol y el 28 en la Utepsa. Los inte-
resados pueden recabar información 
llamando a los teléfonos 352-8884 y 
352-8586, o acudiendo a las oficinas 
de la CRE en capital y provincias. En 
todo caso, la CRE se compromete a 
difundir el tenor de los convenios a 
través de boletines informativos des-
tinados a sus socios.

La ampliación de las becas fue 
posible no sólo gracias a la apertu-
ra de la universidades involucradas, 
sino también gracias a los socios 
de la CRE que, en su última asam-
blea, aprobaron el incremento de 
la partida presuuestaria destinada a 
fomentar la educación. La medida 
también beneficia a los estudiantes 
de primaria y secundaria, ya que de 
1.500 premiados con 100 dólares a la 
excelencia, en 2010 saltarán a 2.000 
los beneficiados.
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Periodistas y redes sociales
El surgimiento de un nuevo canal de comunicación, co-

mo son las redes cibernéticas, obligan a algunos medios 
a elaborar guías y manuales. ¿Calidad o censura?

Christian 
Espinosa

Consultor

14

Una de las reglas más recientes es el de 
National Public Radio o NPR, con sede 
Estados Unidos. No diría que se trata de 

guías de “cómo ser un buen periodista en redes 
sociales” sino manuales de buen comportamien-
to, si trabajas en un medio y tienes presencia per-
sonal en una red social. La vicepresidenta para 
información de NPR, Ellen Weiss, instó a los pe-

riodistas a través de un correo a “utilizar los me-
dios sociales con fines periodísticos y como una 
manera de comunicarse con el público”, según 
reseña ABC de España. “Se trata de directrices a 
tener en cuenta en cada momento, puesto que está 
en juego la credibilidad de NPR”.

Desde el punto de vista del medio, suena lógi-
co: preocuparse porque sus periodistas no pier-

dan el norte en sus espacios personales con pu-
blicaciones que pongan en duda la integridad del 
periodista o del medio y que tengan que ver con 
el tema trabajo. Hasta ahí comprensible y en ese 
sentido, el manual de la NPR aparece como muy 
elocuente. “La actividad de los periodistas en las 
redes sociales no puede caer en la ‘polarización’ 
sobre determinados valores”, dice, por ejemplo. 
O “los profesionales no se deben comportar de 
forma diferente en estas redes sociales a como lo 
harían en cualquier lugar público”. Lógico.

Guía o
autocensura

Sin embargo, el aparecimiento de ciertas reglas 
cada vez más estrictas, de lo que la naturaleza de 
los propios medios sociales constituye, me pro-
vocan la siguiente duda: ¿Debe autocensurarse un 
periodista, ni siquiera pensando en algo que va a 
publicarse en el medio en que trabaja, sino en su 
propio medio social? “Los periodistas tampoco de-
berán participar en redes sociales vinculadas a apo-
yar o tener especial interés por temas que cubren, a 
menos que se permita la supervisión de un editor”, 
dice parte de la guía del Washington Post.

Otra regla habla de abstenerse de escri-
bir ‘tweets’o anuncios: “Los periodistas del 
Washington Post deben abstenerse de escribir 
‘tweets’ o anunciar cualquier cosa —incluyendo 
fotografías o vídeo — que puedan ser percibidos 
como un reflejo de políticas, prejuicios raciales, 
sexistas, religiosos o de otro tipo, o favoritismos 
que podrían utilizarse para dañar nuestra credi-
bilidad periodística”.

El espíritu de inculcar responsabilidad en estos 
nuevos soportes se entiende. Pero una respues-
ta de autocensura sería contracorriente, ajena a 
la cultura de Internet 2.0, incluso a la libertad de 
expresión, peor si se la promueve desde adentro 
de un medio. Si los medios se defienden cuando 
un gobierno regula agresivamente —como está 
pasando en Ecuador donde se debate una Ley de 
Comunicación que regula incluso medios en In-
ternet— ¿no caen en lo mismo aquellos medios 
que se ubiquen en esta otra línea?

Los periodistas deben

habLar de su cobertura

La Fundación Nuevo Periodismo abrió justa-
mente hace unas semanas un foro del tema y cita a 
Jeff Jarvis, columnista del The Guardian, a través 
de una nota “Missing the point”. “¡Por supuesto 
que los periodistas deben hablar sobre su cobertu-
ra!”, opina Jarvis. “Los blogs, Twitter, Facebook, 
etcétera, permiten a reporteros y periodistas librar-
se de la voz institucional del medio —una voz que 
cada vez produce menos confianza— y humani-
zarse”. Finalmente, el nivel de la rigidez de estas 
nuevas normas por lo menos a mí me confunde: 
¿Estamos ante una “guía para periodistas en me-
dios sociales” o provocación de la “autocensura”? 
La línea divisoria parece muy frágil…

BOLIVIA VIVA
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Un mapa del casco viejo de la capital cruceña detalla el recorrido que seguirán los peatones y los ciclistas este domin-
go 8 de noviembre. Al final de la jornada habrá confraternización, fútbol social, tenis, voley y juegos populares.

BOLIVIA VIVA

principios que inteGran La

Guía de nationaL pubLic radio

La guía de NPR —que aglutina a todas las es-
taciones de radio públicas de Estados Unidos— 
pretende “enseñar a sus periodistas a cómo 
utilizar las redes sociales, dado el potencial que 
tienen éstas para “encontrar una amplia gama 
de fuentes y conectarnos con nuestros oyentes y 
usuarios”, según información de ABC encontra-
da en el blog de la entidad.

1 Los periodistas tienen que asumir que to-
do lo que escriben o reciben en las redes sociales 
es público.

2 Se debe usar el nivel más alto de privaci-
dad para controlar la actividad en estas platafor-
mas, en orden a que nadie puede dar a conocer 
a la comunidad lo que uno pretende que esté en 
su esfera privada.

3 Los profesionales no se deben comportar 
de forma diferente en estas redes sociales a co-
mo lo harían en cualquier lugar público.

4 Aunque es recomendable que se enlacen 
contenidos de NPR, los periodistas no podrán 
utilizar material con derechos de autor sin per-
miso previo.

5 Los periodistas deben recordar que los 
términos de servicio de un medio social se apli-
can más allá de lo que se anuncia y más allá de 
ese sitio Web.

6 Se debe asumir que las mismas reglas éti-
cas que se aplican al mundo “fuera de Internete”, 
también se aplican a la información en Internet. 
En relación a esto, se recuerda a los periodistas 
que no deben perder de vista nunca cómo se ac-
túa en NPR y ello trasladarlo a Internet.

7 Los periodistas tienen que confirmar toda 
la información que toman de estos medios sociales 
a través de los métodos tradicionales de trabajo (a 
través de conversaciones telefónicas u otros recur-
sos similares); en este sentido, se insiste en varios 
puntos sobre la necesidad de verificar la fuente.

8 La actividad de los periodistas de NPR 
en las redes sociales no puede caer en la ‘pola-
rización’ sobre determinados valores. No puede 
haber un posicionamiento en ellos.

9 Es imprescindible que los profesionales de 
la entidad asuman que cada red social tiene su cul-
tura y sus peculiaridades debe respetarlas.

10 Y, dos últimas cosas, si se va a escribir en al-
guna de estas plataformas el periodista tendrá que 
cerciorarse si estos contenidos se van a grabar o no 
y, en caso de duda, deberá consultar a su editor.

(*)  Director de www.coberturadigital.com, consultoría 
y capacitación en nuevos medios. Profesor de Periodismo 

Digital y Estrategias de Comunicación En Línea y presencia 
en redes sociales. Mail: director@coberturadigital.com.

Lo que comenzó apenas como una locura 
de un par de amigos se está transforman-
do en una gran iniciativa ciudadana que 

promete ayudar a la recuperación de la ciudad 
para los vecinos. Estamos hablando del entu-
siasmo que llevó a a un grupo de jóvenes de la 
Asociación de Arte, Cultura y Deporte San Isidro 
(AACDSI) a iniciar una campaña a favor del pea-
tón y de los ciclistas, inspirados por el entusiasmo 
y fe puesta por Juan Marcelo Castro Melgar en la 
implementación y éxito de su “El Verdadero Plan 
Bˮ. Decimos nosotros “inspirados en...ˮ, porque 
nos consta que Juan Marcelo viene insistiendo 
en el fomento del uso de la bicicleta desde hace 
años, como un medio de transporte saludable, 
amigable con el medio ambiente y económico, 
además, como si todo lo anterior no bastara.

Esta vez, la iniciativa busca consolidar una 
práctica que no sea apenas marginal o un pasa-
tiempo más, sino una apuesta personal y colecti-
va consciente a favor de un medio de transporte 
saludable y económico, como es el que ofrece la 
bicicleta, acompañado de otras actividades que 
guardan las mismas características, como es 
la del patinaje y la de las caminatas. Por eso, a 
la AACDSI se le ocurrió la idea de replicar en 
Santa Cruz de la Sierra las caravanas ciclísticas 
y caminatas que se realizan en otras ciudades del 
mundo. Esta vez, llamadas Día del Peatón. Un 
Día especial que ha sido convocado para este do-
mingo 8 de noviembre y que tendrá dos puntos de 
partidas centrales.

1. El primer punto de concentración estará en 
el Parque Urbano a las 8:30, desde donde partirán 
en caravana todos los vecinos que lleguen hasta 
allí en bici, en patines u otro medio de transporte 
que no necesita un motor para funcionar. 

2. El segundo punto de concentración estará 
ubicado en la Plaza del Estudiante, desde la cual 
se iniciará, también a las 8:30, la caminata previs-
ta por los organizadores.

La iniciativa tiene el respaldo de la Empresa 

Día del peatón

Municipal de Aseo Urbano del Gobierno Mu-
nicipal Autónomo de Santa Cruz de la Sierra, 
Arterias Urbanas, Pedaleros del Urubó, Liga 
de Defensa del Medio Ambiente, Fides, Ecove-
cindarios, El Verdadero Plan B y Aire Limpio, 
además de la Asociación San Isidro.

El objetivo inmediato es el de lograr la mo-
vilización de los vecinos a favor de medios de 
transportes no contaminantes como son la bici-
cleta y los patines. A partir de esta nueva movi-
lización, iniciar un trabajo sistemático que con-
tribuya a mejorar los hábitos de los vecinos de 
la ciudad, su salud y la de la ciudad que habitan, 
hoy asfixiada por un parque autonomotor que 
crece de manera acelerada, sin ningún tipo de 
control, y que es hoy factor de contaminación 
ambiental y de accidentes de tránsito, la mayoría 
de ellos con consecuencias fatales. La campaña 
ayudará, además, a generar un cambio de actitud 
de los vecinos, para que sean más amigables con 
sus semejantes y su entorno.
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SIN PELOS EN LA LENGUA

Apología del delito
Los desaciertos del Poder Judicial y del Ministerio Público no 

sólo provocan malestar en la población. También la alientan 
a hacer justicia por sus propias manos. Son malos augurios.

Cuando nos enteramos por 
medio de la prensa o de al-
gún canal de televisión so-

bre el asesinato cometido contra una 
persona indefensa, ya sea por robar-
le un taxi o un celular, o del ultraje y 
violación muchas veces seguida de 
muerte donde la víctima es una niña 
inocente que está empezando a vivir, 
o algún otro delito de los muchos que 
suceden hoy en día casi a diario en 
nuestras narices, a vista y paciencia 
de las autoridades que no hacen nada 
por brindar protección y seguridad 
a la ciudadanía, lo primero que de-
cimos es… “¡Que eso le hicieran a 
mi hijo o a mi hija, mierda! ¡Juro por 
Dios, yo mato al desgraciado!”

Pero llegado el momento, casi to-
dos los que pensamos así a los días 
nomás nos olvidamos del juramento 
lanzado en ese momento de dolor, ni 
que decir a los seis meses o al año 
de cometido el delito, ya estamos si 
no envueltos en el olvido, quedamos 
resignados, porque casi nadie quie-
re recordar el pasado y lo único que 
hacemos es tratar de olvidar lo suce-
dido porque ya nada podemos hacer 
ante esa cruda y triste realidad.

Pero eso no ocurrió con el señor 
Jorge Arteaga Maldonado (56), 
quién al no encontrar en las autorida-
des justicia, luego de deambular por 
la Policía, la Fiscalía y los Juzgados, 
luego de andar peregrinando treinta 
meses mendigando justicia por el 
asesinato de su fijo, anduvo despilfa-
rrando su tiempo y su dinero en me-
moriales y timbres de ley, asistiendo 
a audiencias, inclusive se dice estuvo 
estudiando Derecho para estar mejor 
orientado sobre el asunto. Se dice 
también que el hombre sufrió aún 
más una gran decepción cuando una 
fiscal cambió la tipificación del delito 
de asesinato por el de lesiones graves 
seguida de muerte, como queriendo 
hacer creer a la familia que fue en una 
pelea callejera (de manera acciden-
tal), siendo que desde un vehículo le 
dispararon a su hijo.

Para muchos litigantes, el señor 
Arteaga Maldonado ya parecía un 
funcionario más de los tribunales de 
justica porque todos los días estaba 
por los pasillos, soportando con 
rabia y “maldiciendo en sus aden-
tros” las chicanas de los abogados, 
de esos sinvergüenzas que mueven 
sus influencias para hacer que los la-
drones y asesinos sean vistos ante la 
Ley como inocentes palomas, casi 
siempre con la intención de demo-
rar el proceso. Arteaga no aguantó 
más e hizo justicia con su propia 
mano. Además de todo lo dicho ya, 
porque el asesino de su hijo, Jorge 
Guzmán Carvallo (28), no desper-
diciaba la oportunidad para reírse y 
burlarse del dolor de ese padre, en 
muchas ocasiones (consta en el ac-
ta) el asesino se burlaba haciéndole 
una señal obscena con el dedo de la 
mano y otra amenazante señal mar-

cando por bajo del cuello.
Es ahí donde ese padre, enloque-

cido de rabia e impotencia -y quién 
se iba a imaginar no obstante de ser 
militar- actúo con una valentía im-
presionante, saca de su maletín su 
pistola 9 milímetros que la llevaba 
desde que sufrió un atraco y el pasa-
do primero de octubre, a dos cuadras 
del juzgado donde se ventila el pro-
ceso, en plena vía pública acribilla al 
asesino de su hijo, descargando los 
ocho tiros de su arma contra de la hu-
manidad de Jorge Guzmán Carvallo, 
vengando así, de la manera más he-
roica y valiente, la muerte de su hijo, 
una actuación digna de aplauso y 
reconocimiento si fuera posible con 
alguna condecoración por parte de 
todos los que mendigan en este país 
por un poco de justicia.

La solidaridad con el padre que 
vengó la muerte de un hijo no se hizo 
esperar, muchas personas acudieron 
de manera voluntaria a las inmedia-
ciones del Hospital Viedma portando 
pancartas que decían “Gracias coro-
nel Arteaga por librar a Cochabamba 
de un criminal”, “La mala adminis-
tración de Justicia convirtió a un hu-
milde padre de familia en criminal”, 
otra decía ”Que los jueces y fiscales 
corruptos paguen por el crimen de 
Arteaga”, “Fiscal Ferrufino, primero 
Urresti, segundo Arteaga, ¿Fiscal o 

traficante de justicia?”. Es de espe-
rar que los interesados por lo menos 
hayan tenido la oportunidad y la va-
lentía de leer y meditar por la manera 
que tienen de aplicar la Ley.

Esto sucede en nuestro país por-
que el asesino, el ladrón, el violador, 
el malandrín, ese que nos trajo la 
desgracia, al comenzar nomás las 
investigaciones, como por arte de 
magia, aparece defendido por sus 
abogados, se lo ve bien relaciona-
do con los policías, sus defensores 
mueven sus influencias, el culpable 
se conoce y se codea con casi todos 
los jueces, se saluda atentamente con 
fiscales y demás personajes encar-
gados de aplicar “justicia”. Son los 
abogados los encargados de evitar 
que las investigaciones continúen, 
seguramente existe negligencia en 
recoger evidencias, se tarda dema-
siado en la acusación, todo esto pro-
voca ampliaciones de plazos, y esto 
hace que los imputados salgan en li-
bertad, y los familiares de la víctima 
quedan esperando con resignación 
y pidiendo a Dios que los jueces y 
fiscales apliquen la Ley.

Entonces el ciudadano llega a la 
conclusión de que el Ministerio Pú-
blico no es la institución en la que la 
sociedad con sed de justicia pueda 
confiar, porque nadie cree en ella, 
porque en vez de aplicar la Ley, en 

vez de reprimir el delito, en vez de 
ser acusador público lo que hace es, 
las más de las veces, “apología del 
delito”, porque esa Justicia que cla-
ma el ciudadano se desvanece en los 
pasillos de la corrupción, haciendo 
que ese familiar que fue víctima, que 
sufrió días y noches los momentos 
vividos, viva maldiciendo sin haber 
podido encontrar ni conocer a la lla-
mada “justicia boliviana”.

Pareciera que la justicia boli-
viana atraviesa por una crisis de 
valores, pareciera que los jueces 
no entienden que su misión está 
relacionada con la protección de 
la vida, el honor, los bienes de las 
personas. Pocos son los fiscales y 
jueces que cumplen sus funciones 
con imparcialidad, mientras las 
personas afectadas por un crimen o 
por un delito, lo único que piden y 
claman es justicia. Si se ha cometi-
do un asesinato o una violación, el 
ciudadano afectado o la familia de 
la víctima quieren que el asesino o 
el violador purguen su condena en 
la cárcel. Pero en nuestro medio, los 
violadores, los asesinos, en dos por 
tres consiguen dos abogados que los 
defiendan, incluso cuando ya están 
a punto de prestar su declaración 
son enseñados por “esos abogados” 
a no decir nada, según ellos, la Ley 
los ampara. Que podemos esperar 
si existen en nuestro medio muje-
res profesionales abogadas (por 
hambre a la plata) que defienden a 
desgraciados que cometieron vio-
laciones en contra de niñas. ¡Qué 
desgraciadas!

Ante esta cruda realidad, día que 
pasa son más las personas decep-
cionadas de la justicia boliviana, no 
existen plazos para solucionar las 
demandas, no siempre se aplica la 
ley con honestidad, para una mayo-
ría del pueblo boliviano los fiscales 
parecen “abogados de los delin-
cuentes”. Si a eso le aumentamos  
que los defensores de los Derechos 
Humanos casi siempre están de lado 
de los delincuentes y asesinos, ¿qué 
ya podemos esperar?

El famoso Código de Procedi-
miento Penal que ya hace más de 
diez años está en vigencia, pareciera 
que fue creado para ser aplicado en 
una sociedad donde no existe corrup-
ción, donde los abogados son seres 
con dignidad, donde los fiscales tra-

Jorge
Caero Soto

chinocaero@
hotmail.com

“En nuestro medio, los que delinquen 
consiguen abogados en un dos por tres 
que les enseñan a cómo engañar y eludir 
a la Justicia, ignorando a las víctimas”.
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China —la tercera economía 
del mundo— creció 7,7% 
hasta septiembre de 2009 

informó el estatal Buró Nacional de 
Estadísticas (Elpais.com, 23/10/09), 
lejos del 3,21% logrado por Bolivia 
hasta junio (no hay que preocuparse, 
es “casi seguro” que subirá al 4%). 
Con este desempeño la China garan-
tiza que alcanzará su meta del 8% que 
se propuso para 2009, y si bien dis-
tará de los dos dígitos que registraba 
antes de la crisis, será un gran mérito 
para un país que con 1.300 millones 
de habitantes y un PIB que a septiem-
bre sumó 3,19 billones de dólares 
(3.190.000.000.000 dólares) al año 
se convertirá en la segunda potencia 
mundial luego de EEUU, desplazan-
do a Japón que no levanta cabeza.

¿Qué hizo China para crecer, al 
ver que sus exportaciones caían por 
la recesión mundial? El Gobierno 
decidió impulsar su economía con 
medidas de estímulo a la inversión 
y al consumo interno (sin asisten-
cialismo ni intervencionismo). Inte-
ligente decisión la de los ministros 
chinos que diseñaron un “potente 
cóctel de inversión” compuesto por 
un gasto gubernamental en infraes-

Otro cuento chino
D os miradas sobre el rol del Estado en la economía. En am-

bas aparece China como referente de cambio, un giro que 
no se vislumbra en Bolivia, que va en sentido contrario.

tructura por más de medio billón de 
dólares (según Reuters), además de 
impulsar el crédito bancario por casi 
un billón de dólares.

Hermosa “siembra” cuyo fruto 
en el primer caso será más carrete-
ras, puertos, viviendas, etc., y en el 
segundo, más consumo, pero “no 
gratuito”. Siendo que los gobernan-
tes chinos no estaban dispuestos a 
cargar sobre sus espaldas —en rea-
lidad sobre las de sus propios ciuda-
danos— el lastre que a la larga im-
plica conceder “dádivas” que luego 
se reclaman de por vida o generan 
expectativas de réplica, optaron 
más bien por créditos recuperables. 
Brillante y destacable su lógica 
también de no dirigir la inversión 
pública a crear empresas estatales 
para —en superioridad de condi-
ciones— desplazar al inversionista 
privado, sino más bien, a resolver 
virtuosamente una cuestión central: 
construir infraestructura, generando 
con ello más empleo e ingresos.

Una vez más, China demuestra 
que en materia económica sabe ha-
cer bien las cosas. En realidad, lo 
viene haciendo desde los 80 cuando 
—sin importarle parecer un “país 

procapitalista”— abrió los brazos a 
todo inversionista asiático, europeo o 
estadounidense que quisiera aportar 
a su desarrollo. El tener ideología co-
munista tampoco le impulsó al “po-
pulismo” para seducir a su gente.

¿Otro cuento chino? Para nada. 
“Pragmatismo” es la palabra apli-
cable a la conducta de aquel país, 
pero además “realismo”, sabiendo 
que crecer es bueno, pero crecer sa-
namente es lo correcto. Pues, así co-
mo algunas personas se entrampan 
en deudas deseando aparentar un 
progreso económico, así también 
puede ocurrir con los países que 
queriendo mostrar un “crecimiento” 
a cualquier precio, terminan hipote-
cando su desarrollo futuro.

Gary Antonio
Rodriguez
Economista/
Gerente  
del IBCE

Lo obvio es que el capitalismo 
de hoy no es el mismo que el 
del siglo XIX, sin embargo 

no siempre lo obvio es lo que más se 
distingue al observar la realidad. Así, 
al hablar del mercado, por ejemplo, 
muchos economistas sólo ven la libre 
competencia y sus virtudes. Olvidan 
que ésta fue la principal caracterís-
tica en los albores del capitalismo 
y aunque, efectivamente, facilitó la 
formación de la burguesía de los paí-
ses industrializados durante la revo-
lución industrial que ocurrió aproxi-
madamente entre 1730 y 1870, no es 
hoy su rasgo más destacado.

La evolución del capitalismo de-
rivó en la formación de poderosos 
monopolios que niegan y destruyen 
la libre competencia. Si bien esta úl-
tima no ha abandonado el escenario 
de las economías industrializadas 

Libre mercado
ahora sólo convive en la trastien-
da de sociedades dominadas por 
poderosos monopolios. En las no 
industrializadas se cree que la libre 
competencia puede ser fortalecida 
y por eso promueven las microe-
mpesas y todos los micros. En esta 
lógica no se llega a visualizar cómo 
los grandes monopolios planifican 
la producción por quinquenios o 
decenios a la vez que delimitan el 
consumo de la población mundial. 
Lo que significa que condicionan, 
no controlan, la vida de los indivi-
duos y de las pequeñas empresas.

El capitalismo de hoy es el capi-
talismo del monopolio. Parafrasean-
do a Jean Tirole se puede afirmar 
que toda empresa es una ventana al  
monopolio. Así, el pequeño o gran 
negocio busca la oportunidad de ser 
único en algo que vende, en la for-

ma que lo hace o desde el lugar en el 
que se establece. Se puede concluir 
que de la competencia emergió el 
monopolio y hoy éste ha superado 
las fuerzas del mercado mediante la 
planificación. 

El gran temor que se expresa res-
pecto a las sociedades controladas 
por un Estado ubicuo es que éste 
tanto planifica la producción como 
controla la vida íntima de los indivi-
duos. La forma en que estos Estados 
se desenvolvieron en el siglo XX va 
dejando únicamente una estela. Los 
Estados de sociedades tan dispares 
como la china y la cubana se enca-
minan a retirar su presencia de todas 
las esferas que invadieron, no por 
un triunfo del capitalismo sino más 
bien porque sus medios materiales 
estuvieron simplemente limitados 
para superar al capitalismo.

Alberto
Bonadona
Cossío
Economista

“Pragmatismo es la palabra 
aplicable a la conducta de 
aquel país, pero además rea-
lismo, sabiendo que crecer 
es bueno, pero crecer sana-
mente es lo correcto”.

bajan por un sueldo y no por dádivas 
para interpretar la Ley a su antojo, ti-
pificando un delito de la manera más 
conveniente para quién  entregó plata 
por bajo la mesa. La Ley señala que 
los Fiscales de Distrito, la Inspec-
toría y los Juzgados de Instrucción 
Cautelar son los encargados de con-
trolar el desempeño de los fiscales y 
el respeto a los derechos de las partes 
en litigio, además del cumplimiento 
de los plazos procesales; pero en los 
hechos todo es pura charla de pelu-
quero, la inspectoría despierta de su 
letargo y sueño cuando aparece una 
denuncia por medio de la prensa o 
cuando el ciudadano hace justicia 
con sus manos, ahí la Ley le cae con 
todo su peso.

El Ministerio Público, según el ar-
tículo 3 de la Ley 2175 (13 de febrero 
de 2001), es un órgano Constitucio-
nal, tiene la finalidad de promover la 
acción de la justicia, fue creado para 
defender la legalidad y los intereses 
del Estado y la sociedad, sin em-
bargo, ¿actúa así? Por otro lado, las 
leyes de la República les prohíbe a 
los fiscales asistir a reuniones polí-
ticas, porque militancia política no 
pueden tener, no pueden ni siquiera 
enviar felicitaciones a funcionarios 
de otros poderes, pero en nuestro 
medio la cosa no funciona así, por la 
prensa vemos a muchos funcionarios 
del Estado en reuniones políticas, en 
proclamaciones y demás.

El señor Presidente del Consejo 
de la Judicatura, que debía estar ve-
lando por el buen funcionamiento 
del sistema judicial, analizando y 
estudiando las dificultades que ésta 
atraviesa para aplicar correctamente 
las leyes, más parece que estuviera 
ocupado en hacer méritos ante quie-
nes detentan el poder para permane-
cer en el cargo. El pueblo boliviano 
espera que los fiscales, tanto de ma-
teria como de distrito, además del 
Fiscal General, sean antes que mi-
litantes y serviles de un partido po-
lítico, personas que sepan qué es la 
honestidad para trabajar con ética, de 
lo contrario seguiremos escuchando 
“¡cuídate de la justicia boliviana!

Qué hermoso sería que las autori-
dades superiores del Poder Judicial 
tomaran siquiera una vez al año de-
claraciones con un  “polígrafo” a to-
dos los funcionarios judiciales, des-
de las más humilde secretaria hasta 
el más encopetado juez o fiscal, para 
saber el origen de tanta fortuna que 
ostentan. El ciudadano común, el hu-
milde litigante, al pasar por las puer-
tas del Palacio de Justicia tiene la 
impresión de estar en una auto-venta 
de lujo. Todos comentan que sus 
propietarios también poseen quintas, 
propiedades y mansiones con todas 
las comodidades y lujos, muchos de 
ellos incluso ya son prósperos ga-
naderos, en cambio el litigante está 
cada día más pobre y olvidado, pare-
ciera que hasta de Dios.
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Bachelet: 
“Los hombres 
sienten más 
atracción fatal 
por el poder”

Durante los 20 años transcu-
rridos desde el final de la 
guerra fría, América Latina 

ha pasado de ser un continente plaga-
do de déspotas y dinastías políticas a 
ser uno en el que se impone, de norte 
a sur, la democracia electoral. Pero 
lo que no ha cambiado del todo es 
el ansia de los gobernantes por eter-
nizarse en el poder. Convencidos, 
como Louis XV de Francia, de que 
después de ellos, el diluvio, buscan 
cómo cambiar las reglas del juego 
para poder presentarse a la reelec-
ción. Hugo Chávez, el presidente de 
Venezuela, ofrece el caso más noto-

rio, pero su némesis, Álvaro Uribe, 
de Colombia, también da señales de 
haber caído en la misma tentación. 
Igual que Daniel Ortega en Nicara-
gua y, en su día, Alberto Fujimori en 
Perú y Carlos Menem en Argentina. 
Michelle Bachelet, la presidenta de 
Chile, en cambio, no evidencia nin-
gún interés en prolongar su mandato 
más allá del límite de cuatro años que 
impone la Constitución. Pese a que 

los últimos sondeos le dan un 76% 
de apoyo popular, un logro mayor en 
un país hasta hace muy poco partido 
políticamente por la mitad, la socia-
lista Bachelet no ha sucumbido a la 
droga del poder. Habrá elecciones en 
Chile en diciembre y ella abandona 
la presidencia en marzo, pero afron-
ta los pocos meses que le quedan al 
mando de su país con filosófica, e 
incluso risueña, serenidad.

Durante una entrevista con EL 
PAÍS en el palacio presidencial de 
La Moneda, y una segunda en su ca-
sa dos días después, prefirió no hacer 
comparaciones entre su forma de en-

tender la política y, por ejemplo, la de 
Hugo Chávez. Con la cautela y sen-
satez que caracteriza a su Gobierno 
y a gran parte de su pueblo, insistió 
en que “nosotros los chilenos nunca 
hacemos comentarios sobre otros 
paísesˮ. No se cortó, por otro lado, a 
la hora de definir sus principios, que 
la colocan claramente del lado no 
del chavismo bolivariano, sino de la 
izquierda pragmática que gobierna 

La presidente de Chile habla de su 
gestión, de Chile y de la relación con 
el poder. No piensa en la reelección.

en Brasil y Uruguay, y tampoco tuvo 
ningún reparo en sugerir que la pato-
logía del poder podría quizá incidir 
con más virulencia en el hombre que 
en la mujer. Doctora en medicina, ex 
ministra de Defensa de su país, Ba-
chelet, de 58 años, es simpática y hu-
milde, vivaz y pensativa, cualidades 
que detectan en ella la gran mayoría 
de chilenos, razón por la cual han 
adoptado a su primera presidenta de 
la historia como la primera madre de 
la nación. Un detalle durante la pri-
mera parte de la entrevista, no muy 
común en personajes poderosos: al 
entrar un señor con una bandeja de 
té, ella misma se interrumpió en me-
dio de una frase, le dirigió una sonri-
sa cariñosa y le dijo: “Buenos días, 
Miguel. Muchísimas gracias".

Ya que goza de enorme popu-
laridad entre el electorado chile-
no, ¿se le ha pasado por la cabeza 
cambiar la Constitución para re-
petir en la presidencia?

Creo que en la vida como en la 
política hay que ser ética y estética. 
Jamás cambiaría yo una situación 
para beneficio personal. Si yo algu-
na vez hubiera pensado que hay que 
hacer un cambio a la Constitución, 
habría mandado un proyecto de ley 
que hubiera entrado en vigor desde 
el próximo gobierno en adelante, 
no para el propio. Creo de verdad 
que no es una buena política que las 
personas arreglen las legislaciones, 
el mundo político, la autoridad a su 
tamaño. Los cambios en las leyes, en 
las instituciones tienen que ser para 
mejorar la situación del país, no las 
situaciones personales. Eso no me 
interesa, y no estoy de acuerdo.

“Creo que en la vida como en la política hay que ser 
ética y estética. Jamás cambiaría yo una situación 
para beneficio personal... no es una buena política 
que las personas arreglen las legislaciones, el mundo 
político, la autoridad a su tamaño. Los cambios en las 
leyes, en las instituciones tienen que ser para mejorar 
la situación del país, no las situaciones personales”.

Pero, tras vivir cuatro años la 
pompa del poder, ¿puede entender 
esa desesperación de algunos por 
no abandonarlo?

No soy un buen ejemplo para 
contestar eso. Lo único que quiero 
hacer en los meses que me quedan 
es cumplir los compromisos con la 
gente, porque a eso vine. Ahora… 
algunos dicen que el poder es sexy. 
Pero a mí no se me ha generado esa 
droga. El boato no me impresiona, 
ni los fuegos artificiales. Lo que sí he 
visto es que tiene que ver en algunos 
casos con la ambición personal, que 
puede ser ambición de fama. Tam-
bién he visto que hay en esto algo 
vinculado al género. No sé si es un 
tema de la naturaleza, o si es cultural, 
antropológico o biológico, o está re-
lacionado con el momento de la his-
toria en el que estamos. Pero he visto 
habitualmente en el trabajo (aunque, 
debo de insistir, hay de todo) que en 
general las mujeres se relacionan con 
el poder más desde la óptica del ser-
vicio a los demás.

Mientras que el hombre…
No quiero caricaturizar…, pero… 

parece ser que en el caso del hombre 
se ofrece una suerte de atracción fa-
tal más potente por el poder. Le pasa 
una cosa distinta (aunque insisto en 
que hablo en términos generales, y 
hay excepciones). Se le produce una 
atracción por el poder que vive de 
manera diferente de una mujer. No 
estoy hablando de presidentes de la 
república. Lo he visto en jefaturas 
diversas, ministerios, muchos sitios: 
hay gente espléndida, encantadora, 
que cuando llegan a un cierto cargo se 
transforman en pequeños dictadores. 

John
Carlin

/El País.es
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“Chile es un país al que le ha ido muy 
bien... pero no nos basta con ser exito-
sos en la economía, también queremos 
algo para ser un poco más felices... y el 
derecho al deporte, a la recreación, hace 
que la gente sea un poco más feliz”.

Algo les pasa con las alturas. Llegan 
y se marean. No es que no pase con 
las mujeres, pero mi pregunta es si las 
mujeres no han tenido todavía sufi-
ciente exposición al poder para mos-
trar estas características, si a lo mejor 
es sólo un problema de tiempo, os es 
que hay algo más ontológico.

¿Cuál cree que es la respuesta?
Éste es un juicio empírico; no pre-

tendo armar una teoría, pero… Hay 
una mujer llamada Gilligan que ha 
hecho estudios de neurociencia ba-
sándose en observar cómo el niñito 
y la niñita resuelven los conflictos en 
los jardines infantiles. Ella dice que 
todos quieren resolver el conflicto 
(por eso no digo que los hombres lle-
gan al poder a hacer una cosa mala y 
las mujeres una buena), pero las mu-
jeres, cuando resuelven un conflicto, 
buscan el win-win solution. Buscan 
que el resultado sea bueno, pero no 
a costa de muchos heridos en el ca-
mino, sino de que ojalá todos salgan 
ganando. En cambio, los hombres se 
preocupan más por el resultado que 
por el proceso. No quiero asegurar 
que esto sea completamente cier-
to. (¡Y no digo que las mujeres son 
mejores que los hombres!). Pero lo 
que sí quiero decir es que creo que 
hay que buscar el mejor aporte de 
mujeres y de hombres, porque apa-
rentemente hay algunos rasgos de 
liderazgo que pueden ser distintos, y 
con liderazgo complementario una 
sociedad puede hacer más cosas.

Un rasgo típicamente masculino 
de su presidencia que los chilenos 
han resaltado, tras el regocijo na-
cional por la reciente clasificación 
de Chile para el Mundial de Surá-
frica el año que viene, es que usted 
ha invertido más que cualquier 
presidente anterior en el fútbol, 
concretamente en la construcción 
de estadios nuevos. Explique esto.

Como médico, entiendo que el de-
porte es esencial para la salud física 
y mental. Así se genera una sociedad 
más sana y más integrada, y por eso 
mi apoyo al fútbol. Mi percepción es 
que hay que hacer una sociedad en 
Chile que garantice derechos, y de-
rechos sociales y económicos, pero 
también el derecho al deporte, a la 
recreación, lo que hace que la gente 
sea un poco más feliz.

En los últimos años ha surgido 
el concepto de la economía de la 
felicidad, algo intangible más allá 
de las estadísticas…

Es muy importante porque a ve-
ces uno mira a un chileno, la imagen 
que hay de Chile en el exterior, que 
es la imagen que tenemos de noso-
tros mismos, y ve que somos hiper-
criticones. Siempre vemos el vaso 
medio vacío y no medio lleno. Es un 
elemento cultural, porque uno va a 
otros países y ve otras cosas. Le doy 
un ejemplo. Un embajador de mi país 
en otro país latinoamericano (prefie-
ro no decir cuál), donde había miles 

de problemas, mucha pobreza, me 
dijo que veía a todo el mundo feliz; 
que su chófer estaba siempre feliz. 
Le preguntó al chofer: “¿Por qué us-
tedes son tan felices teniendo tantos 
problemas?ˮ, y el chófer le dijo: “En-
tonces, ¿usted quiere que, además de 
pobres, seamos miserables?ˮ. ¡Es 
buenísima la anécdota! En cambio, 
nosotros somos mucho más serios, 
tenemos una estructura distinta, y 
eso tiene la dificultad de que a veces 
no nos sentimos orgullosos de lo que 
hemos sido capaces de construir. Pe-
ro tiene de bueno por otro lado que 
somos serios, que respetamos las 
normas, que somos exigentes con 
nosotros mismos, que no nos queda-
mos con las respuestas fáciles ni con 
los aplausos. Y eso nos ha permitido 
que las instituciones funcionen. Y si 
las instituciones no funcionan, hay 
una crítica lapidaria; y por estas ra-
zones, en parte, a Chile le ha ido bas-
tante bien, ha hecho las cosas que ha 
hecho, ha sido capaz de recuperar la 
democracia y reconstruir el país.

¿Y capaz de ser feliz también?
Es un tema importante. Cuando 

yo voy al terreno y la gente en la calle 
me abraza, cariñosa, y me dice: “Sa-
be que éste es un país al que le ha ido 
bien, pero nosotros necesitábamos 

algo más humano, más calentito, 
más arropadito, como las mamásˮ. 
En el fondo, eso quiere decir que no 
nos basta con ser exitosos en la eco-
nomía, también queremos algo para 
ser un poco más felices.

El presidente del Gobierno es-
pañol, Rodríguez Zapatero, dijo 
hace un par de años que las empre-
sas españolas estaban “a gustoˮ en 
Chile porque trabajan en un país 
“serio y modernoˮ, “un ejemplo 
para Latinoamérica y el mundoˮ. 
Uno ve a Chile desde lejos y tiene 
la impresión de que es el alumno 
prolijo, serio, en una clase en la 
que hay bastantes gamberros…

Esos factores que hacen que Chi-
le sea menos alegre de lo que podría 
ser también son positivos porque 

dan un contenido de seriedad, de 
desarrollo, que nos sirve a la hora 
de que los inversionistas tienen que 
elegir en qué países entrar. El chileno 
es autoexigente, las cosas pasan de 
manera bastante ordenada, articu-
lada, estructurada, y además hay un 
nivel educacional muy bueno desde 
hace muchos años atrás, con altísima 
cobertura. Entonces los valores se 
aprenden desde muy chico en el co-
legio, el valor de la institucionalidad, 
que es la clave en esto. Una pregunta 
que me interesa mucho es por qué tie-
ne Chile menos corrupción que otros 
países. Fuimos todos colonias espa-
ñolas, las iglesias son las mismas… 
Pero es una realidad, y es algo muy 
antiguo: Chile es un país serio y res-
ponsable, y desconozco exactamente 
por qué. Me gustaría estudiar la cues-
tión más a fondo algún día.

En un continente en el que sigue 
teniendo mucho peso la ideología, 
su Gobierno parece definirse por 
el pragmatismo. ¿Cómo definiría 
su filosofía económica?

Si uno quisiera resumirlo en un 
concepto, diría: crecer para incluir, 
incluir para crecer. Equilibrio ma-
croeconómico, cuentas saneadas, 
responsabilidad fiscal: todo esto, 
claro. Pero, a la vez, con políticas so-

ciales muy fuertes que, a medida que 
crece el país, van incluyendo a todos, 
y que al mismo tiempo den confianza 
e incentivos a la inversión domésti-
ca y externa y a la empresa privada. 
Siempre, también, con las regulacio-
nes necesarias, luchando contra los 
abusos y la corrupción. O sea, buscar 
eficiencia económica, pero a la vez 
protección. Y entender que en un país 
de 16 millones no se vive del consu-
mo interno. Tenemos más de 56 trata-
dos de libre comercio con el mundo. 
Pensamos que es buena la globaliza-
ción y hay que buscar oportunidades. 
Creemos que el libre comercio es una 
oportunidad. Hay países que lo ven 
como una amenaza.

Repitiendo, entonces, ¿el 
pragmatismo por encima de la 

ideología?
Para mí, a los 20 años de edad, 

pragmatismo era una palabra gro-
sera. Pero hoy le doy otro tono. Me 
encanta lo que decían los griegos: “El 
pragmatismo es la capacidad de hacer 
realidad los sueñosˮ. ¡Es verdad! Al 
final, no es cuestión de ser pragmáti-
cos por ser pragmáticos, sino que gra-
cias a ello hemos logrado disminuir 
fundamentalmente la pobreza, hemos 
logrado hacer un país que se desarro-
lla. Yo mantengo los mismos sueños 
que siempre, pero he aprendido que 
los instrumentos pueden ser otros. Es-
te pragmatismo ha permitido cambiar 
la cara de este país.

¿Cuál ha sido el mayor logro 
político de su presidencia? ¿Ten-
drá que ver con la unificación de 
un país que hasta hace muy poco 
estuvo partido en dos por el fenó-
meno Pinochet?

Hemos avanzado mucho en el 
reencuentro entre esos dos Chiles. 
El entendimiento llega a través del 
diálogo o, cuando el diálogo no es 
posible, a través de mecanismos de-
mocráticos y pacíficos que tenemos 
para resolver nuestras diferencias. 
Siempre he sido una persona que 
ha buscado el diálogo, los puntos 
en común. Desde chica, incluso. La 
empatía, ponerse en los zapatos del 
otro: eso para mí es natural. En unas 
clases de resolución de conflicto en 
las que participé en Estados Unidos 
entendí que una de las cosas que 
más le costaba a las partes era tratar 
de entender qué es lo que de verdad 
estaba pasando, más allá de lo que se 
decía. Insisto: uno tiene que tratar de 
ponerse en los zapatos del otro para 
buscar la fórmula.

¿El resto del mundo político ha 
entendido el mensaje?

Esto para mí es muy importante 
y muy central. Por eso uno de los 
proyectos para nuestro bicentenario 
que estoy haciendo es el museo de 
la memoria. Se llama La memoria 
y los derechos humanos y será un 
museo gráfico, vívido para mostrar 
lo que pasó en nuestro país. Por un 
lado, mucha tragedia, dolor y muer-
te, pero para terminar en un discur-
so que yo permanentemente señalo: 
que depende de nosotros cuidar lo 
que hemos sido capaces de cons-
truir, que es un país más aceptador 
de la diversidad, un país que saca 
las lecciones del pasado. Los par-
lamentarios rivales se pueden decir 
de todo en el terreno político, pero 
en un partido de fútbol se abrazan. 
Muchas veces, cuando viajo fuera, 
llevo parlamentarios de todos los 

Continúa en la siguiente página
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Socialistas y feministas -¡que 
binomio el de las españolas!- ejer-
ciendo el poder de igual a igual con 
sus congéneres masculinos, gracias 
al ‘talante igualitario’ del presidente 
Luis Rodríguez Zapatero, del Par-
tido Socialista Español (PSOE), 
quien, tanto en su primero como en 
su segundo actual mandato, cum-
plió con la paridad de género en su 
administración.

Entre esas mujeres están la jo-
ven y decidida ministra de Igual-
dad, Bibiana Aído, quien desde ese 
ministerio y “a pesar de las resis-
tencias” ha conseguido construir 
“sólidos cimientos” para alcanzar 
una “igualdad real y efectiva”, se-
gún dijo el día de la inauguración 
del Encuentro. Además, la experi-
mentada ex vocera del gobierno de 
Felipe González, Rosa Conde, hoy 
directora de la prolífica y hospita-
laria Fundación Carolina; María 
Teresa Fernández de la Vega, me-
nuda pero contundente vicepresi-
denta primera del Gobierno, minis-
tra de la Presidencia y portavoz  del 
Gobierno; Teresa Cunillera, ágil y 
persuasiva también vicepresidenta 
primera del Congreso de los Di-
putados; Amelia Valcárcel, con-

Sana envidia, en todo caso, 
y siempre aspirando a que 
aquí y en otros territorios del 

mundo podamos alcanzar los mis-
mos logros. Porque no son sólo es-
tudios y logros desde las categorías 
del feminismo y las perspectivas 
de género, con políticas públicas 
para disminuir las asimetrías entre 
hombres y mujeres las que encar-
nan estas feministas. Es, también, 
su compromiso político socialis-
ta y democrático, no sólo por la 
igualdad de género, sino compro-
miso que ejercen ‘empoderadas’ y 
convencidas para bien de toda la 
sociedad española.

Tuve el privilegio de verlo, 
comprobarlo y disfrutarlo en el V 
Encuentro de Mujeres Líderes Ibe-
roamericanas, al que asistí invitada 
por el Ministerio de la Igualdad y 
la Fundación Carolina, del 4 al 9 de 
octubre pasado en Madrid, España. 
Con todas ellas, más 22 mujeres del 
sur del Río Bravo, arropadas en unos 
cálidos días de otoño madrileño y en 
una militante complicidad feminista 
y democrática, hablamos, analiza-
mos, intercambiamos, debatimos, 
propusimos y soñamos una Agenda 
Iberoamericana por la Igualdad.

¡Qué envida 
me dan las 
feministas 
españolas! 

Seleme estuvo en el V Encuentro de Mujeres Líderes Ibero-
americanas realizado en Madrid. Aquí, un recuento somero 
de los temas que discutieron las feministas invitadas.

vincente catedrática de Filosofía y 
Moral Política, influyente filósofa 
feminista y eficiente directora del 
Encuentro; Elena Madrazo, di-
rectora de la Agencia Española de 
Cooperación Internacional para el 
Desarrollo (AECID); Isabel Martí-
nez, secretaria general de Políticas 
de Igualdad; Alicia Miyares, aseso-
ra del gabinete de la vicepresidente 
primera del Gobierno; Rosa Peris,  
directora del Instituto de la Mujer; 
Capitolina Díaz, directora general  
para la Igualdad en el Empleo …

¡La paciencia de un Job sería 
requerida para nombrar a todas 
y a cada una de las empoderadas 
feministas y socialistas españolas! 
Sin embargo, las nombro a todas 
en las ya nombradas. En España 
hay una verdadera revolución en 
igualdad de género a la hora de 
ejercer el poder en la toma de de-
cisiones, igualdad concordante, 
además, en cantidad y calidad. 
Porque la presencia de mujeres en 
las prácticas políticas, vía el siste-
ma de cuotas, siendo importante, 
no es necesariamente haber logra-
do la igualdad en torno a derechos 
políticos y económicos.

Es cierto que la suma de los cam-

partidos, y así se generan las con-
diciones para hablar en otro plan. 
Hay que buscar los espacios para 
consolidar esta tendencia.

Volvamos a su condición de mu-
jer. Usted es una mujer presidente 
en un continente -un mundo- ma-
chista. ¿Habrá sufrido, como Hi-
llary Clinton señalaba, eso de que 
la gente se fija menos en lo que dice 
que en su pelo, su ropa?, ¿ha teni-
do que soportar actitudes paterna-
listas o quizá ha sacado ventaja de 
una tendencia a subestimarla?

Ha habido todo lo que usted men-
ciona, ¡por supuesto! Desde críticas 
al pelo, la ropa, el peso… Aquí ha 
habido gente de la política, hom-
bres, de un cierto peso, pero eso era 
sinónimo de poderoso. En cambio, 
una mujer es una gorda. Si a un pre-
sidente, un hombre, en un momen-
to muy emocionante se le llenaban 
los ojos de lágrimas, era un hombre 
sensible; en cambio, una mujer era 
una histérica. Estoy contando lo que 
salía en la prensa, no fantasías mías. 
Yo podría contar millones de anéc-
dotas de este tipo.

Muy frustrante, ¿no?
Sí, pero me doy cuenta de que 

tiene que ver con lo nuevo, lo inédi-
to, con que la gente se maneja con 
códigos masculinos para relacio-
narse con el poder. Si uno daba una 
instrucción en una voz tranquila, no 
siempre el que le escuchaba, si era 
hombre, se daba cuenta de que era 
una orden. U otros que se resienten 
claramente, que se resisten a la je-
fatura femenina. Al comienzo hubo 
mucha crítica, prejuicio, machismo, 
subestimación, sin duda. Una vez, 
uno, creyendo que me estaba di-
ciendo un tremendo piropo, me dijo: 
“Usted es de lo más inteligente que 
he conocido como mujerˮ... Pero yo 
creo que es la experiencia de todas 
las mujeres del mundo que trabajan, 
que son profesionales. Tienen que 
trabajar el triple y ser triplemente 
buenas para que las reconozcan. 
Me pregunto: ¿será la manera en la 
que las mujeres nos planteamos los 
temas?, ¿será algo en la estructura 
del pensamiento para que lo mismo 
dicho por un hombre suene maravi-
lloso y dicho por una mujer no logra 
convencer? No sé…

Pero ¿se ha avanzado? Usted ha 
sido una pionera, la primera mu-
jer en América Latina no casada 
con un ex presidente que ha llega-
do a la presidencia. ¿Ha allanado 
el camino para las que siguen?

¡Sí! Y ha sido maravilloso. A mí 
antes las niñas me decían: “¡Quiero 
ser como tú, doctora!ˮ. Ahora me 
dicen: “¡Quiero ser presidenta!ˮ. 
Ha sido un proceso. Hoy vemos un 
cambio cultural. Las mujeres tienen 
la autoestima más elevada. No hay 
veto. Todo es posible. Y lo intere-
sante hoy es que ya no es un tema. 
Creo, de verdad, que ya no lo es.

Susana
Seleme
Antelo

Periodista y 
cientista política

Susana Seleme aparece al centro, de pie y traje negro, junto a la ministra de Igualdad, Bibiana Aído (de traje sastre gris), y a las parti-
cipantes del quinto encuentro de Mujeres Líderes Iberoamericanas celebrado en Madrid, para lograr una igualdad real y efectiva.

Viene de la página anterior
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“De todos los hombres que haya en 
mi vida, ninguno será más que yo. De 
todas las mujeres que haya en mi vi-
da, ninguna será menos que yo. Estas 
son las consignas de la nueva campa-
ña contra la violencia de género, Mal-
trato Cero, en Iberoamérica”.

Lecturas

Ensayos sobre Bolivia

Fernando Mayorga 
presenta Antinomias, 
El azaroso camino 
de la reforma políti-
ca. Para Benjamín 
Rodríguez, la obra 
completa una tri-
logía que Mayorga 
inició con Avatares 
y Encrucijadas. Lo 
edita el Centro 
de Estudios Su-
periores Universitarios de la 
Universidad de San Simón, del que 
Mayorga es además su director.

Café Soledad

Una novela de altísima 
calidad, emocionante 
y buen escrita. Así la 
califican los editores 
del Grupo Editorial 
La Hoguera a Café 
Soledad, la obra 
más reciente del 
escritor peruano 
Anuor Aguilar. La 
trama habla de 
encuentros y desencuen-
tros y tiene que ver mucho con Bolivia, 
ya que uno de sus escenarios centrales 
es Sucre en tiempos de Constituyente. 
El libro fue presentado el miércoles 4 
de noviembre en la Casa Municipal de 
Cultura Raúl Otero Reiche.

Dicho por Costas

Bases ideológicas para 
un nuevo proyecto polí-
tico. Mensajes y discur-
sos de Rubén Costas 
Aguilera. Es el tíutlo 
del libro presentado 
por Carlos Dabdoub 
Arrien, en el que es-
tán incluídos todos 
los mensajes de 
Costas, desde que 
inicio su liderazgo 
en 2003 en el Comité pro Santa 
Cruz, hasta la fecha, como Prefecto del 
Departamento. Fue impreso en Sirena.

Tiempo para leer

La revista Tiempo 
acaba de lanzar su 18 
edición, con portada 
y temas que prome-
ten buena lectura. 
La política y co-
yuntura electoral 
marca la pauta 
de esta edición, 
con notas sobre 
Evo Morales y 
los opositores; entre 
éstos, un destaque especial para Leopo-
lodo Fernández que guarda prisión sin 
proceso judicial. En las bancas.

bios cuantitativos, como factor de 
cambio, podrá llevar a los cambios 
cualitativos. No obstante, las formas 
y los contenidos a la hora de aplicar 
perspectivas de género en las políti-
cas públicas son vitales para lograr 
la institucionalidad de género en to-
do los niveles del aparto del Estado 
y establecer mecanismos estatales 
para el avance de las mujeres en to-
dos los ámbitos de la sociedad. Eso 
han hecho mujeres y hombres en la 
España del PSOE.

¿quiénes éramos 
'Las' deL encuentro?

Éramos una rica, complemen-
taria y alentadora diversidad en 
temas de género y compromiso 
político-democrático. Desde la 
academia y desde la práctica femi-
nista y democrática, ahí también 
estábamos todos los países de la 
América mestiza.  

De Argentina Diana Maffia y 
Gloria Bonder; de Brasil, Ana Ma-
ría de Freitas Brasileiro; de Chile, 
Lorena Fríes y Carolina Carrera; de 
Colombia, Vera Grabe; de Cuba, 
Georgina Alfonso; de Ecuador, Ire-
ne león; de El Salvador, Candelaria 
Navas; de Honduras, Sandra Ma-
ribel Sánchez; de México, Norma 
Reyes; de Nicaragua Xantis Suárez; 
de Panamá Mariela Arce; de Para-
guay, Angélica Roa; de Perú, Ceci-
lia Olea; de República Dominicana,  
María Jesús Pola; de Uruguay, Lu-
cy Garrido y Mariana González, de 
Venezuela, Gioconda Espina y Ma-
gally Huggins, y de Bolivia, quien 
escribe estas notas, algo tardías por 
encima de mi voluntad.  Sin embar-
go, ya lo dice el refrán, ‘más vale 
tarde que nunca’.

Cada una, desde la academia y 
la práctica, dimos nuestras visiones 
de género y política, como siempre, 
desde el cristal a partir del que cada 
cual mira y observa su propia rea-
lidad. En ese marco, sin faltar a la 
verdad, fui todo lo ‘políticamente 
incorrecta’ que puedo ser en el re-
cuento de lo qué sucede en la que 
llaman ‘la Bolivia del presidente 
indígena Evo Morales’. En mi cri-
terio, ni la defensa del indigenismo 
ni otra alguna puede sobrepasar la 
defensa de la democracia y los de-
rechos ciudadanos. Y hablé de los 

casi cuatro años de zarpazos inter-
mitentes a la democracia parlamen-
taria y plural; de la violación a los 
debidos procesos en la administra-
ción de justicia y al respeto de los 
Derechos Humanos. Mencioné el 
desconocimiento de la división de 
poderes, hoy ya casi inexistente y 
el menosprecio de la calidad ciuda-
dana, subsumida en el origen étnico 
de las personas, amén de otras. Dije 
que hoy en Bolivia no todas las per-
sonas somos iguales ante la ley: los 
miembros y miembras de pueblos 
indígenas son ciudadanos plenos, 
pero los mestizos, que sí somos ma-
yoría, somos apenas “agrupaciones 
interculturales”.

En honor a la verdad, dije que 
la actual constitución tiene carác-
ter laico, que están consagrados el 
derecho a la libertad sexual y re-
productiva, con interrupción de la 
gestación por violación y otros de-

litos. Pero también señalé que poco 
ayuda la presencia de mujeres en el 
actual gobierno, si muchas piensan 
que no existen problemas de género 
y que “hay que ceder los puestos a 
los hombres, porque las mujeres no 
estamos preparadas”. Triste reali-
dad comparada con la que viven las 
mujeres en  España.

Allí, desde el primer día del en-
cuentro se comprobó la continuidad 
entre las generaciones de antiguas 
y nuevas feministas-socialistas 
españolas. En esa acumulación de 
una generación a otra, está el éxito 
de estas mujeres y la construcción 
paciente pero decidida de las actua-
les políticas de género. No en vano 
Rosa Conde recalcó la importancia 
de un “feminismo unido al cambio 
generacional” cuando habló de la 
joven Ministra de Igualdad. Y como 
ella, hay muchas más.

¿de qué

habLamos?
En la V versión del Encuentro 

de Mujeres Líderes Iberoamerica-
nas, el debate se centró en la crisis 
económica global y sus muchas 
derivaciones. Las ponencias deba-
tidas fueron: i) ¿Cómo salir de la 
crisis? El papel de las mujeres; ii) 
Economía sostenible y empleo fe-
menino; iii) Territorios de innova-
ción: Mujeres innovando; iv) Usos 

estratégicos de las Tecnologías de 
Información para las Mujeres; y, v) 
Opinión pública, medios de comu-
nicación e imagen.

La ministra Bibiana Aído dijo 
que este es un reto común “y es el 
momento de la participación”. Lo 
que hacen las feministas-socialistas 
españolas es, desde su presencia en 
la política, incidir políticamente en 
el debate y la construcción de una 
integración que amplíe las ciuda-
danías y profundice la democracia 
para las mujeres. Ampliación y 
profundización en la defensa de de-
rechos sociales, políticos, económi-
cos, culturales y sexuales, frente a la 
apabullante concentración de poder, 
recursos y riqueza, desigualdades, 
exclusión, discriminación y subor-
dinación expresados en las socieda-
des y culturales patriarcales, con un 
potente componente religioso.

Oímos consignas tan contunden-
tes como: “Si la tecnología se hace 
sin nosotras, acabará contra noso-
tras”; Si el género avanza, avanza 
la ciudadanía”. Se habló de los 
innumerables déficits que nos aco-
san: de empleo y trabajo dignos; de 
empleo en la industria del cuidado 
a los adultos y del autocuidado; de 
capacitación; de igualdad de sa-
larios para hombres y mujeres en 
los mismos empleos; déficit en la 
cobertura de la información que se 
genera desde el ámbito de las muje-
res; déficit de mujeres en la toma de 
decisiones y empoderamiento real, 
entre otros tantos que hacen a las 
desigualdades de género.

Fuimos testigos de la presenta-
ción de una nueva campaña contra 
la violencia de género, del movi-
miento “maltrato cero” para 22 paí-
ses Iberoamericanos. Sus consignas 
lo dicen todo: “De todos los hom-
bres que haya en mi vida, ninguno 
será más que yo”. “De todas la mu-
jeres que haya en mi vida, ninguna 
será menos que yo”. Por eso me 
dan sana envidia las antiguas y las 
nuevas feministas-socialistas es-
pañolas: por su virtuosa reproduc-
ción ideológica y feminista, gracia 
a las cuales hoy son un modelo a 
seguir para todas nosotras. Como 
dice Amelia Valcárcel, la agenda 
feminista está abierta por páginas 
diferentes en cada lugar, pero “El 
feminismo necesita feministas… 
Porque ellas existen, otras resis-
ten, resistimos… El feminismo, 
probablemente uno de los mayores 
portadores de la innovación social 
y moral, nos conduce ahora de la 
supervivencia a la paridad”.

Si al presidente Morales le gus-
ta hacer llorar a la mujeres, como 
confesó hace un tiempo, ¿se escri-
birá desde Bolivia una página se-
mejante, con un gobierno no más 
misógino que los anteriores, pero 
si más machista? De nosotras y de 
ustedes depende.
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LECTURAS

Dicen que no existe el mo-
mento ideal para traer hijos 
al mundo, pero cuando la 

cronista peruana Gabriela Wiener 
estaba embarazada, todo parecía ju-
gar en su contra: acababa de perder 
su trabajo en una revista, su situación 
legal en España se balanceaba en la 
cuerda floja, le detectaron un cáncer 
a su padre, se enteró del suicidio de 
una amiga y, para completar el cua-
dro, aún se estaba recuperando de 
una dolorosa cirugía.

Nueve Lunas, el libro que surgió 
de ese difícil periodo, es un retrato 
de la maternidad que oscila entre el 
periodismo gonzo y la crónica au-
tobiográfica. Pero también se trata 
de una exploración sobre los tabúes 
que se tejen en torno a la maternidad: 
el aborto, el odio a la madre, el sexo 
con embarazadas. Nueve Lunas es un 
recuento fascinante y honesto sobre 
la soledad, las dudas y los miedos de 
la gestación—a perder la individua-
lidad y la libertad, a no amar al hijo, a 
asumir la terrible responsabilidad de 
hacerse cargo de otra persona para 
toda la vida. Como en Sexografías, 
su primer libro, Gabriela Wiener 
consolida su reputación de escritora 
kamikaze y se establece como una de 
las voces más arriesgadas y origina-
les de la crónica hispanoamericana.

¿Cuáles fueron los autores o 
las lecturas que te acompañaron 
mientras escribías Nueve Lunas? 

Tenía sobre todo un libro en la 
cabeza: El año del pensamiento má-
gico, de Joan Didion, una crónica 
de esa nueva realidad que se abrió 
ante la autora tras la muerte repen-
tina de su esposo por un infarto y la 
búsqueda de sentido a ese tiempo 
que desbarató todas sus antiguas se-
guridades que la llevan a un estado 
casi chamanístico. Está tan lleno de 
emoción como de información y se 
lee como un texto de investigación. 
Yo soñaba con hacer algo así de im-
portante pero con el tema del emba-
razo. El libro La hija de la amante de 
AM Homes también fue una lectura 
de cabecera, por convertir algo tan 
personal como su propia adopción 
en una trama casi detectivesca. Tenía 
por ahí el libro de Oriana Fallacci, 

Wiener: “Nunca he podido 
ser una narradora aséptica”
De mujer a mujer. O de escritora a escritora. Como quiera llamarse, esta es una 

bella entrevista de la periodista boliviana Liliana Colanzi a la escritora y cronis-
ta peruana Gabriela Wiener. Una exclusiva para americasquarterly.org

Carta a un niño que no llegó a na-
cer, que es muy tierno pese a que es 
de Fallacci y que me sirvió, a veces 
como tono, y a veces como antitono. 
Leí un libro de Elizabeth Roudi-
nesco, La familia en desorden, que 
me puso en autos de las fascinantes 
barbaridades biotecnológicas y las 
nuevas configuraciones familiares. 
Tuve muchos libros de mis poetas 
favoritas a la mano, entre ellas Sha-
ron Olds y Anne Sixton. Otro libro 
que tuve muy en cuenta fue uno de 
ensayos: Las mujeres y los niños pri-
mero. Y dos libros de crónicas muy 
humorísticas de la argentina María 
Moreno. La mayoría de mis lecturas 
están citadas en el libro pues fueron 
parte de la aventura.

Para escribir Sexografías te 
sometiste a experimentos como 
donar óvulos, dejarte flagelar 
en público por una dominatrix 
o preguntarle a desconocidos si 
se acostarían contigo para regis-
trar sus reacciones. ¿Hay cosas 
que no volverías a hacer ahora 
que eres madre?

Aún no lo tengo muy claro. Su-
pongo que con el tiempo lo iré des-
cubriendo. No haría probablemente 
las cosas que has mencionado por-
que ya las hice, pero no descarto que 
vuelva a meterme en problemas. 
Me estoy tomando el tema éste de 
ser un buen ejemplo para los hijos 
con mucha calma. Si no la mater-
nidad sería doblemente estresante. 
Como mis experiencias no han 
estado nunca mediatizadas por la 
moral, no me ha sido muy difícil ser 
coherente ni antes ni después de ser 
madre. Lo que sí es que naturalmen-
te son otras cosas las que empiezan 
a interesarme. Ayer una amiga me 
dijo que cuando tenía diecisiete 
años le preguntó a su madre de qué 
se arrepentía y que ella le contestó: 
de no haber probado la cocaína. Se 
sentía vieja para hacerlo y tenía solo 
unos pocos años más que nosotras 
en la actualidad. Espero tener po-
cas cosas de las que arrepentirme 
dentro de unos años pero también 
espero poder darme perfecta cuenta 
de cuándo es tarde para hacer algo 

y cuándo no. Como prueba de que 
creo que quien no la debe no la 
teme, he escrito libros que mi hija 
podrá algún día leer, si quiere, y se-
guro que querrá, porque ya se le ve 
a leguas que es una curiosa. 

Dices que “hay momentos en 
que uno debe tomarse más en 
serio la vida que la literatura. Po-
cos, pero los hay”. ¿Cuáles han 
sido, para ti, esos momentos?

Creo que estaba siendo irónica, 
en realidad siempre hay que tomarse 
más en serio la vida que la literatura, 
sino pareceríamos uno de esos per-
sonajes de Soñadores de Bertolucci 
o de Before Sunrise.

¿Por qué el cuerpo femenino 
sigue siendo el principal lugar de 
exploración de las escritoras?

No sé, es terrible, he oído de to-
do, ninguna explicación me parece 
convincente: el que nos hayamos 
quedado en las cuevas mientas ellos 
salían a cazar. O que lo hacemos por 
falta de preparación, por falta de 
creatividad o por falta de algo. O que 
les hemos quitado a los hombres el 
monopolio para hablar de nosotras y 
nuestros cuerpos. Debo decir en mi 
defensa (aunque seguro todas dicen 
lo mismo) que me quedé embarazada 
justo en el momento en que me ofre-
cían publicarme un libro de crónicas 
y me vi ante eso tan aplastantemente 
real que absorbía mi imaginación, mi 
escritura y, en suma, toda mi vida, y 
me pregunté si era válido contarlo, 
pero sobre todo me pregunté por qué 
hasta ahora el embarazo había sido 
un tema tan poco literario, por qué 
era una de esas cosas llamadas, des-
pectivamente, “de mujeres”, por qué 
no podía entenderse como algo tan 
estético, urgente y universal, como la 
muerte, el amor, la enfermedad o la 
guerra. Quise tratarlo así. Es proba-
ble que el desafío fuera demasiado. 
Pero da igual, esta vez tendrán prue-
bas para acusarme de hacer literatura 
femenina. Por si fuera poco, y lo digo 
bien claro, siento debilidad no sólo 
por las mujeres, sino también por los 
hombres que exploran la corpora-
lidad. Por eso me gustan escritores 
como Roth, Houellebecq, Bellatin, 
Lemebel, Pauls, que escriben, por 

“Espero tener pocas cosas de las que 
arrepentirme dentro de unos años 
pero también espero poder darme 
perfecta cuenta de cuándo es tarde 
para hacer algo y cuándo no.”

Liliana 
Colanzi

Bloggera y 
periodista
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Cinco años de arte
El Centro Cul-

tural Simón 
I. Patiño está 

de aniversario el 26 
de noviembre. Edson 
lo destaca y celebra.

Cuando se apuesta por con-
tribuir a la formación del 
perfil característico de 

una ciudad, a través de sus dis-
tintas manifestaciones artísticas, 
solamente se puede ganar. Y eso 
es justo lo que ha hecho el Centro 
Cultural Simón I. Patiño que desde 
hace un quinquenio tiene como ob-
jetivo contribuir, impulsar y apoyar 
las artes y la generación de cultura 
en el departamento de Santa Cruz. 
Los espacios que ha abierto, inédi-
tos en muchos casos, han genera-
do, por un lado, que pequeños mo-
vimientos encuentren una pista de 
despegue ideal para sus iniciativas, 
y por otro, que la irrupción de nue-
vos artistas y vanguardistas ofertas 
germinen bajo una institucionali-
dad que no vacila en arriesgarse 
con cada propuesta.

Con más de 270 proyectos al 
año que van desde presentaciones 
de libros, conferencias y talleres 
sobre literatura y música, la cada 
vez más consolidada semana del 
cómic, muestras de artes plásti-
cas y exposición de fotografías, 
encuentros pedagógicos, entre 
muchos otros, ésta institución es-
tá brindando ampliamente lo que 
hasta hace algunos años signifi-
caba sólo una ausencia en nuestra 
ciudad: una plataforma de conoci-
miento, información y formación 
de y hacia la ciudadanía mediante 

el arte y sus distintas expresiones. 
Sin duda alguna, una acertada po-
lítica institucional de cara a una so-
ciedad a la que se le está haciendo 
costumbre, gracias a esta y otras 
iniciativas, el acercamiento a la 
producción cultural de la ciudad, 
el país y el mundo.

Pero ninguno de estos grandes 
logros se han conseguido por gene-
ración espontánea. Las institucio-
nes están hechas por las personas 
y son ellas precisamente las res-
ponsables de que los objetivos se 
alcancen y las actividades se cum-
plan. Y es así que bajo la acertada 
dirección de Roxana Moyano, el 
Centro Cultural Simón I. Patiño 
está logrando incluir a Bolivia, y 
especialmente a Santa Cruz, dentro 
del mapa artístico de la región y del 
mundo. Quienes asistimos regular-
mente a las actividades que ofrece 
“el Patiño”, como familiarmente le 
decimos, sabemos que Roxana está 
presente en cada una de sus inicia-
tivas, siempre ultimando detalles, 
encargándose de que cada presen-
tación  tenga el nivel que el público 
espera, no solamente por su fuerte 
compromiso con la institución, si-
no por su firme convicción enfo-
cada al arte, a su promoción y a su 
consolidación.

Tanto las muestras como los ar-
tistas que llegan cada mes revelan 
que el país ya forma parte de los 

muchos circuitos culturales, espe-
cialmente de la región sudamerica-
na. Y no solamente está el hecho 
de tener un Centro que promueva 
las actividades culturales, sino que, 
además, crea y apueste por la cons-
tante innovación, la permanente re-
novación y la incansable propuesta 
hacia cada uno de los sectores de la 
sociedad.

Este 26 de noviembre el Centro 
Cultural Simón I. Patiño celebra-
rá su quinto aniversario en Santa 
Cruz con una agenda llena de ac-
tividades, como no podía ser de 
otra manera, pero además con los 
objetivos cada vez más altos con 
la única meta de seguir trabajando 
por su público, por la ciudad, por 
los artistas y por toda la ciudada-
nía, quienes ya lo ubican como 
uno de las más importantes pla-
taformas culturales de la ciudad. 
Es innegable que durante estos 5 
años de vida del Centro Cultural 
Simón I. Patiño, el incremento 
de las actividades culturales y la 
promoción cultural en la ciudad, 
se ha visto incrementado conside-
rablemente y que seguramente en 
el futuro, en los muchos años que 
le queda por delante, seguirá ex-
pandiendo las fronteras del arte y 
borrando los prejuicios en torno al 
consumo de cultura para lograr, de 
ese modo, que la sociedad crezca 
y madure.

ejemplo, sobre sujetos que se rascan 
o tienen erecciones penosas.

¿Qué pierdes y qué ganas cuan-
do escribes desde la no-ficción 
sobre temas tan íntimos como el 
aborto o el sexo o el embarazo? 
¿Qué pasa cuando el autor se con-
vierte en su propio personaje?

Que los que leen mis libros creen 
que soy una mujer hipersexual, libe-
ral, en permanente estado de excita-
ción, cachonda, divertida, resuelta, 
suprema, magnánima, atrevida. Y 
en realidad tengo una vida muy tran-
quila, sin sobresaltos, soy madre de 
familia, me emborracho de vez en 
cuando y hago algún que otro estro-
picio pero desde luego no estoy bus-
cando situaciones adrenalínicas todo 
el tiempo. Es el problema de confun-
dir al narrador con la persona. Ahora, 
si bien no estoy toda yo en lo que es-
cribo, hay una de mis tantas facetas 
ahí, y creo que a veces en un estado 
bastante descarnado, aunque por lo 
general explicado con humor. Hago 
cosas por exponerme, por atreverme, 
por vencer mis reparos, por jugar con 
mis límites. Nunca he podido ser 
una narradora aséptica o neutral. A 
temas como el sexo, la maternidad, 
y en general todo lo que tenga que 
ver con aspectos de la intimidad, no 
me puedo acercar sin dar algo antes 
a cambio y el precio es volverme un 
personaje más, poner los focos sobre 
mí y sobre partes de mí que no nece-
sariamente son fáciles de mostrar. 

Mencionas lecturas feministas 
que consideran el lazo familiar 
entre mujeres como “una red de 
odio”. ¿Estás de acuerdo?

Me refiero a la matrofobia, una 
suerte de cadena de odio literario en-
tre madres e hijas. En mi libro hablo 
mucho al respecto porque me fas-
cinó encontrar que tantas escritoras 
escribieran del miedo a convertirse 
en sus madres y que construyeran 
imágenes tan potentes a partir de esa 
relación. No puedo más que identifi-
carme con esa corriente. Es inevita-
ble. Como digo en el libro, amo a mi 
madre pero es mi madre, se supone 
que debo odiarla.

Te consideran una escritora 
kamikaze por ponerte en situa-
ciones límites: ¿de dónde nace el 
coraje para lanzarse al vacío? ¿A 
qué le tienes miedo?

Mi escritura tiene una dimen-
sión física y una parte de recrea-
ción. Más que una autoficción es 
como el body paint o los tatuajes, 
una escritura sobre el cuerpo. La 
impresión del “trabajo de campo” 
que hago es la de exponerme a si-
tuaciones complicadas o arriesga-
das. Pero creo que al relatarlo voy 
más allá, es una segunda forma 
de entrega mucho más obscena y 
sexual y pública. Le tengo miedo a 
muchas cosas: a la muerte primero 
que nada, al mar, al abandono, al 
fracaso, a casi todo.
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